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Governo do Estado entrega as chaves 
da casa própria a 153 famílias de Areal

O sonho da casa própria se tornou rea-
lidade para 153 famílias de Areal que 
ficaram desabrigadas por causa das chu-
vas na Região Serrana. Na segunda-feira 
(28/08), o Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Habitação de Interes-
se Social (Sehis), realizou a entrega das 
chaves das unidades habitacionais do 
Conjunto Carmen Portinho, localizado 
no Centro do município. Moradora da 
casa número 132, a aposentada Cândida 
Elias da Silva, de 56 anos, estava radiante 
com o fim do período vivendo com Alu-
guel Social. O imóvel onde ela vivia, na 
Rua Amazonas, foi destruído pelas águas 
torrenciais de janeiro de 2011.
- Foi muito triste na época, mas agra-
deço a Deus por estarmos vivos e, 
hoje, eu ter alegria de receber minha 
casa. É uma emoção muito grande, 
daqui pra frente vai ser só felicidade - 
agradeceu Cândida.
Para o governador Cláudio Castro, a pri-
meira entrega da secretaria, criada em 
janeiro para priorizar a política habita-
cional, é emblemática e abrirá novas 
portas para mais de 600 arealenses.
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Ucrânia acusa papa 
Francisco de espalhar 

propaganda pró-Rússia

Mundo “Entrecruzos” se despede do 
teatro Cacilda Becker, no Catete
"Entrecruzos é sobre vivências afetivas em tempos não linea-
res. A encruzilhada risca o chão e desenha a cena. Temáticas 
ficcionais dialogam com saberes e metodologias ancestrais, 
em um diálogo entre tempos", explica a diretora geral Cátia 
Costa. "Esse processo foi de muito amadurecimento, desco-
bertas e aprendizado. Trazer à superfície temas delicados 
mexem nas estruturas da equipe como um todo", finaliza 
Carolina Bezerra. Página 09

Ensaio liderado por 
africanos promete 

desenvolver 
vacinas contra o HIV
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- É uma alegria imensa 
entregar essas chaves 
para famílias que 
tanto aguardaram 
para ter uma casa que 
pudessem chamar 
de sua. É de um 
simbolismo muito 
forte, porque estamos 
realizando sonhos e 
permitindo que essas 
pessoas sigam em 
frente, em busca de 
outras realizações - 
disse o governador.

Lula propõe a criação de novo ministério 
para cooperativas, pequenas empresas 

e empreendedores individuais
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A declaração foi dada em meio as negociações para uma reforma ministe-
rial que deve incluir o PP e o Republicanos na esplanada dos ministérios.

Investimentos 
da Petrobras são 
apresentados a 
parlamentares no Rio
Os investimentos no projeto Gaslub em 
Itaboraí foram apresentados pelo dire-
tor de Produção Industrial da Petrobras, 
Willian França, a parlamentares no Rio de 
Janeiro, na segunda-feira (28). O Gaslub 
vai gerar aproximadamente 15 mil empre-
gos diretos, sem contar os indiretos que 
devem ser gerados a partir da demanda. 
"Atualmente duas mil pessoas estão em-
pregadas nesta fase do empreendimento. 
Mas cada etapa vai gerar novas oportu-
nidades", explicou o diretor de Produção 
Industrial da companhia.
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Matheus Guimarães
ESTUDAR ATÉ PASSAR!

Não é segredo que 
o tempo é o nosso 
bem mais valioso, 
um recurso insub-

stituível. Talvez você já tenha 
até falado frases como 'o 
tempo perdido não se re-
cupera', 'não se pode com-
prar tempo', 'não podemos 
acrescentar um dia sequer 
a nossa vida', etc. Tendo em 
vista a preparação para con-
curso público, cuidar do nos-
so tempo faz-se necessário, 
saber administrar as horas 
semanais e se planejar para 
estudar com qualidade é 
fundamental. Não perder 
tempo é fundamental! Daí a 
produtividade aparece como 
a sabedoria para usar melhor 
o tempo. Mas saiba que pro-
dutividade aqui não se trata 
apenas em produzir, mas em 
produzir o que é importante 
para a sua aprovação. Não 
é só estudar, mas estudar 
gerando resultados. Estu-
dar com pausas exageradas 
para ir ao banheiro ou comer 
algo, estudar atento às no-
tificações no celular ou até 
mesmo conversando, estu-
dar sem pesquisar ou sem 
consultar materiais de apoio 
é perda de tempo! Para não 
perder seu tempo e estudar 
com foco no que é impor-
tante, siga essas instruções:

1) Tempo para estudar é 
para estudar

Não será possível aqui fazer 
mais de uma coisa ao mes-

mo tempo, certamente não 
com qualidade. Estudar com 
televisão ligada, estudar 
conversando com alguém, 
estudar fazendo qualquer 
outra coisa poderá ser uma 
desculpa para não dar pri-
oridade aos estudos naque-
le momento. Fazer mais de 
uma coisa ao mesmo, na 
maioria das vezes, é possível 
quando são atividades fáceis 
de serem realizadas. Estudar 
é uma tarefa difícil e exige 
muito de nossa atenção e 
concentração para ter bom 
resultado. Não desperdice a 
qualidade do seu tempo com 
outras atividades e foque so-
mente nos estudos! Afinal, 
foi para isso que você pegou 
o caderno e sentou na cadei-
ra, não foi?

2) Técnica Pomodoro para 
produtividade

 A Técnica Pomodoro, como 
outras técnicas de estudo, 
é um método de estudo de-
senvolvido para um maior 
rendimento. Esse método foi 
criado em 1980 por Franc-
esco Cirillo e ajuda a manter 
a concentração em sessões 
de estudo que durem curto 
período.

Passo a passo

a) Escolha o conteúdo que 
irá ser estudado.
b) 25 Minutos de puro 
papiro! Cronometre o tempo 
em que você terá foco total 

no seu estudo. Tire as notifi-
cações do celular, não vá ao 
banheiro, não converse, mo-
mento para zero distrações!
c) 5 Minutos de intervalo! 
Somente 5 minutos de in-
tervalo! Tempo necessário 
para o seu cérebro respirar 
um pouco. Não é momento 
de pegar no celular e entrar 
em redes sociais, não é mo-
mento de fazer um lanche! É 
momento de apenas beber 
uma água, ir ao banheiro ou 
fazer um alongamento se 
necessário! Então repita em 
ciclos de 25 minutos de estu-
do e 5 Minutos de intervalo.
d) Intervalo necessário! Uma 
sessão de estudos irá durar 4 
ciclos. Após o 4° ciclo, você 
poderá fazer uma pausa 
mais longa de até 30 min e 
daí mudar a disciplina ou o 
conteúdo estudado.

OBS: O tempo pode ser al-
terado, como 50minutos de 
foco total e 15 minutos de 
descanso, por exemplo. Mas 
saiba que estudar não é uma 
atividade linear, logo estudar 
o dobro de tempo não irá ga-
rantir o dobro de atenção e, 
consequentemente, o dobro 
de resultado. Num primeiro 
momento siga os parâmet-
ros pomodoro e meça os 
seus resultados.

O tempo é o seu bem mais 
precioso! Use-o para ser 
aprovado!

ESTUDAR ATÉ PASSAR!

SEU TEMPO E A SUA APROVAÇÃO!SEU TEMPO E A SUA APROVAÇÃO!

Uma aula ao ar livre sobre a diversidade 
da fauna e da flora brasileira. Nem o tem-
po nublado e chuvoso atrapalhou a visita 
dos alunos do Colégio Estadual Composi-
tor Manacéia José de Andrade, em Madu-
reira, ao Parque Bondinho Pão de Açúcar.
Os estudantes participaram do projeto 
Educa Bondinho, promovido pelo Parque 
Bondinho. Além de questões ligadas à di-
versidade da fauna e da flora, eles apren-
deram que, ao cuidar da Árvore dos Dese-
jos, seus sonhos são realizados.

 — Tivemos oportunidade de nos aprofun-
dar e descobrir vários temas interessantes, 
que vão nos ajudar, inclusive, no Enem. 
Como as leis que fiscalizam e protegem todo 
ecossistema — explica Édison Araújo, de 17 
anos, aluno da 3ª série do Ensino Médio.
Há 30 anos, o Educa Bondinho permite aos 
alunos conhecer um dos mais belos cartões-
-postais do Rio, a Mata Atlântica e a história 
da fundação da cidade. E mais:  os estudan-
tes também aprendem, de perto, a impor-
tância de se preservar o meio ambiente.

Alunos da rede estadual visitam o Pão de Açúcar e 
aprendem a importância da preservação ambiental

Decisão de Zanin prejudica 
depoimento e abre precedente na 

CPMI do 8 de Janeiro, diz Maia

O presidente da 
CPMI do 8 de 
Janeiro, depu-
tado Arthur 
Maia (União-
-BA), afirmou 

que a decisão do ministro 
Cristiano Zanin, do Supremo 
Tribunal Federal, abriu um 
precedente nos trabalhos ao 
permitir que o convocado 
ontem (29) prestasse depoi-
mento sem ser submetido 
a juramento – ou seja, sem 
assumir o compromisso de 
dizer a verdade.
Na sessão de ontem, o ex-
-comandante da Polícia Mili-
tar do Distrito Federal Fábio 
Augusto Vieira foi beneficia-
do por uma decisão inédita 
do STF na CPMI. Ao contrá-
rio de outros magistrados, 
Zanin pontuou que Vieira 
não poderia ser obrigado a 
prestar juramento. Com a 
decisão, o militar adotou si-
lêncio absoluto.
Questionado por CartaCa-
pital, o presidente da CPMI 
avaliou que a decisão de Za-
nin abre um precedente pe-
rigoso para os próximos de-
poimentos, mas ponderou 
não ser possível interferir na 

situação e descartou procu-
rar o magistrado.
“Claro que tem, mas isso eu 
não tenho poder para inter-
ferir. Então, vamos aguardar 
para ver como é que as coi-
sas vão se desdobrar”, de-
clarou. “Não há motivo [para 
se reunir com Zanin]. Eu não 
vou para lá para querer falar 
sobre uma decisão que é de 
um foro absolutamente ínti-
mo para o ministro.”
Na sequência, a reportagem 
questionou se os juramen-
tos permanecerão nos ritos 
das próximas oitivas.
“Nesse caso de hoje, o que 
me resta é propor ao de-
poente se ele quer ou não 
dar o depoimento sob jura-
mento”, disse Maia.
“Eu acho que há um prejuí-
zo para o depoimento. Isso 
me parece óbvio: há um 
prejuízo para o depoimen-
to, até porque o depoente 
foi convocado na condição 
de testemunha. Ele não foi 
convocado na condição de 
investigado. Não há nenhu-
ma investigação sobre ele, 
não há nenhuma acusação 
da CPMI contra ele. Agora, 
claro que ele pode até não 
falar aquilo que o incrimine, 
mas não jurar e poder não 

falar sobre fatos que ele tem 
conhecimento e não o incri-
minam. Isso, ao meu ver, já 
parece um pouco demais”, 
disse Maia.
O presidente da CPMI afir-
mou que ainda faltam dez 
depoimentos até a conclu-
são dos trabalhos. O pró-
ximo será o do ex-ministro 
Gonçalves Dias, que chefia-
va o Gabinete de Segurança 
Institucional quando os ata-
ques golpistas ocorreram. 
Maia disse que pretende or-
ganizar um calendário com 
a senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), relatora da co-
missão, com a previsão dos 
próximos depoimentos.
Entre as oitivas mais espe-
radas pela base do governo 
estão:
•a do general Gustavo Hen-
rique Dutra de Menezes, ex-
-chefe do Comando Militar 
do Planalto, cuja convoca-
ção já foi aprovada;
•a do ex-ministro da Defesa 
Paulo Sérgio Nogueira, men-
cionado pelo hacker Walter 
Delgatti Neto na CPMI, cuja 
convocação ainda precisa 
ser votada; e
•a do ex-presidente Jair Bol-
sonaro, cuja convocação ain-
da precisa ser votada.

Por victor Ohana

Após decisão da Justiça, Sâmia chama 
Salles de ‘réulator’ em CPI do MST

Em um episódio de 
alta tensão na Co-
missão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) 

do MST, a deputada Sâ-
mia Bonfim (PSOL) ergueu 
placas com denúncias con-
tra o ex-ministro do Meio 
Ambiente, Ricardo Salles, 
apelidando-o de 'réulator', 
após uma decisão da Justi-
ça. Os ânimos se exaltaram 
quando o presidente da 
CPI, tenente-coronel Zucco 
(Republicanos-RS), cortou 
o microfone da deputada 
durante seu tempo de fala. 
A ação de Sâmia ocorreu 
logo após a Justiça Federal 
em Brasília aceitar a de-
núncia do Ministério Públi-
co Federal (MPF) contra Ri-
cardo Salles. O ex-ministro 
agora é réu em um proces-
so que o acusa de associa-
ção criminosa, facilitação 
ao contrabando, advocacia 
administrativa e obstrução 
à fiscalização ambiental du-
rante seu mandato como 
ministro do Meio Ambien-
te no governo Bolsonaro.
A deputada, visivelmente 
indignada, exibiu placas 

com as denúncias contra 
Salles, afirmando: "Caso 
meu microfone seja mais 
uma vez cortado, trouxe 
aqui para ninguém ter dú-
vida". A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) tam-
bém está investigando uma 
possível violência política 
contra a parlamentar após 
o incidente com o microfo-
ne. Sâmia não poupou crí-
ticas a Salles, alegando que 
ele agiu da mesma forma 
em outra sessão da CPI. No 
entanto, o ex-ministro op-
tou por não responder às 
provocações e limitou-se 
a alegar que a visita à área 
indígena, objeto de discus-
são na CPI, ocorreu sem 
aviso às lideranças locais 
e não estava pautada nas 

diligências do comitê, ca-
racterizando-a como uma 
invasão.
As investigações que resul-
taram na denúncia contra 
Salles também implicaram 
outras 21 pessoas, incluin-
do o ex-presidente do Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma), Eduardo Bim. Todos 
são acusados de envolvi-
mento em uma mudança 
de regra no instituto, em 
fevereiro de 2020, que te-
ria permitido a exportação 
ilegal de madeira. Essas 
investigações, conhecidas 
como Operação Akuandu-
ba, levaram à saída de Sal-
les do governo Bolsonaro 
em maio de 2021.

Foto: Marcos Oliveira/Agência Senado

O presidente da CPMI do 8 de janeiro, Arthur Maia (União-BA). 
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Investimentos da Petrobras são 
apresentados a parlamentares no Rio

Estação do Guandu volta a operar 
com 100% de capacidade no Rio

MPRJ atua em procedimentos para apurar impacto no abastecimento de 
água do Rio provocado por 'espuma branca' desconhecida no Rio Guandu

Deputados Quaquá, Zeidan e Dimas Gadelha também já marcaram visita ao Polo Gaslub em Itaboraí

Naves do Conhecimento abrem 
inscrições para mais de 3.200 
vagas em cursos gratuitos de 

tecnologia e empreendedorismo

O Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro (TJRJ) promoveu reuniões com representantes de 
empresas dos setores financeiro, varejo e serviços para debater a adesão ao Feirão Limpa Nome

Os investi-
mentos no 
projeto Gas-
lub em Ita-
boraí foram 
apresenta-

dos pelo diretor de Produ-
ção Industrial da Petrobras, 
Willian França, a parlamen-
tares no Rio de Janeiro, na 
segunda-feira (28). O Gaslub 
vai gerar aproximadamen-
te 15 mil empregos diretos, 
sem contar os indiretos que 
devem ser gerados a partir 
da demanda.
De acordo com Willian Fran-
ça, a Petrobras já estuda 
ampliar os investimentos no 
projeto.
"Atualmente duas mil pes-
soas estão empregadas nes-
ta fase do empreendimento. 
Mas cada etapa vai gerar 
novas oportunidades", ex-
plicou o diretor de Produção 
Industrial da companhia.
A deputada estadual Zeidan 
falou sobre a importância 
do empreendimento para 
Itaboraí e região. 
"Estive em Brasília com o 

presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates e os de-
putados federais do Rio e 
temos que acompanhar de 
perto e esclarecer cada eta-
pa deste empreendimento 
em Itaboraí que vai gerar 
milhares de empregos. Que-
remos a nossa população 
também qualificada para os 
postos de trabalho que já 
estão sendo gerados. Atual-
mente são dois mil, mas 
outras etapas e oportunida-
des também estão por vir e 
vamos buscar que a qualifi-
cação priorize os nossos jo-
vens e moradores de Itabo-
raí e região que precisam de 
emprego e renda", declarou 
a parlamentar. 
Já Dimas Gadelha, também 
do PT, falou sobre os inves-
timentos federais.
"O governo federal está 
compromissado com o Es-
tado e com nossa região, 
investimentos que vão gerar 
oportunidades e principal-
mente desenvolvimento. A 
retomada do Comperj, assim 
como da indústria naval vai 

trazer um novo rumo para 
o Estado do Rio de Janeiro", 

afirmou Dimas Gadelha.
A reunião contou ainda com 

o deputado federal Washin-
gton Quaquá e as deputadas 

estaduais Elika Takimoto e 
Veronica Lima.

A Estação de Trata-
mento de Água do 
Guandu, no Grande 
Rio, voltou a operar, 

às 4h17 da terça-feira (29), 
com 100% de capacidade. 
A informação foi divulgada, 
por meio de nota à impren-
sa, pelo governo estadual, 
responsável pela operação 
da estação, através da esta-
tal Companhia Estadual de 
Águas e Esgotos do Rio de 
Janeiro - Cedae.   
A unidade havia interrompi-
do o fornecimento de água 
no início da manhã de segun-
da-feira (28) devido à presen-

ça de surfactantes (compos-
to presente em detergentes) 
no rio Guandu. Ainda na noi-
te de segunda-feira, o abas-
tecimento foi parcialmente 
retomado.

Normalização

De acordo com o governo, 
o abastecimento de água 
pode levar até 72 horas 
para ser normalizado nas re-
giões atendidas pelo sistema 
Guandu, que inclui o Rio e 
vários municípios da Baixada 
Fluminense (como Duque de 
Caxias e Nova Iguaçu).  
O Instituto Estadual do Am-
biente (Inea) e a Delegacia de 

Proteção ao Meio Ambien-
te (DPMA), da Polícia Civil, 
estão buscando identificar 
quem descartou o material 
no rio Guandu.  

Em entrevista coletiva na se-
gunda-feira, o Inea e a Cedae 
informaram que o material 
foi lançado na água de forma 
criminosa. 

Por Vitor Abdala

A Secretaria Mu-
nicipal de Ciên-
cia e Tecnologia 
(SMCT), por meio 

das Naves do Conhecimen-
to, abriu inscrições para 
mais de 3.200 vagas em 
diversos cursos e oficinas 
gratuitos nas áreas de tec-
nologia e empreendedoris-
mo. Palestras e workshops 
também fazem parte da 
programação disponível 
para o mês de setembro.
De acordo com a secretária 
Municipal de Ciência e Tec-
nologia, Tatiana Roque, as 
unidades exercem um pa-
pel fundamental pela opor-
tunidade de qualificação 
oferecida em um mundo 
de rápida transformação.
– As Naves do Conheci-
mento contribuem para 
que a tecnologia seja aces-
sível a todos e não se trans-
forme em uma ferramenta 
de aprofundamento das 

desigualdades econômicas 
e sociais. Nosso objetivo é 
capacitar as pessoas para 
que elas possam sonhar 
com um futuro melhor – 
ressaltou Tatiana Roque.
Entre os temas oferecidos 
pelas Naves estão: Excel, 
Edição de Fotos, Informáti-
ca Básica, Informática Kids, 
Canva, Introdução à Opera-
ção de Drones, Noções de 
Modelagem e Impressão 
3D, Desenvolvimento de 
Games, Inteligência Artifi-
cial e Programação, Merca-
do de Trabalho e Logística, 
Técnicas para Entrevista 
de Emprego, Fundamen-
tos de Matemática para 
Computação, Manutenção 
Preventiva de Desktops e 
Notebooks, entre outros.
Para ter acesso ao crono-
grama completo das ativi-
dades e fazer a inscrição, 
basta acessar o site da 
Nave do Conhecimento.

O Ministério Público 
do Estado do Rio 
de Janeiro (MPRJ), 
por meio do Gru-

po Temático Temporário vol-
tado para a garantia da Se-
gurança Hídrica (GTT-SH) e 
da 2ª Promotoria de Justiça 
de Tutela Coletiva de Nova 
Iguaçu, em atuação conjun-
ta, oficiou, na data de segun-
da-feira (28/08), aos órgãos 
e entidades responsáveis 
pela preservação e monito-
ramento do manancial em 
que está localizado o sis-
tema Guandu, responsável 
pelo abastecimento de água 
potável de aproximadamen-
te 13 milhões de pessoas no 
Grande Rio.
Os ofícios foram expedidos 
para obtenção de maiores 
informações acerca das no-

tícias veiculadas na data 
de hoje sobre a presença 
de uma espuma branca de 
origem e composição des-
conhecida no manancial 
Guandu que provocou o 
fechamento preventivo da 
captação da água bruta pela 
Cedae. A medida tem como 
base procedimentos minis-
teriais que visam verificar 
as medidas concretas a se-
rem adotadas para corrigir 
problemas identificados no 
sistema de abastecimento 
de água que atende grande 
parte da região metropolita-
na do Rio de Janeiro e evitar 
sua recorrência.
Foram oficiados pelo GTT-
-SH/MPRJ e pela Promoto-
ria de Nova Iguaçu o Inea, a 
Cedae, o Comitê das Bacias 
Hidrográficas do Guandu, a 

Agenersa e a Delegacia de 
Proteção ao Meio Ambiente, 
para que prestem informa-
ções sobre o ocorrido.  
O MPRJ busca apurar se há 
riscos ao meio ambiente e à 
saúde da população, se o Pla-
no de Contingência foi acio-
nado adequadamente, qual 
a origem da 'espuma branca', 
se foram coletadas amostras 
e encaminhadas para análise 

laboratorial, se a população 
está sendo adequadamente 
cientificada acerca do pro-
blema e seus impactos,  o 
prazo para a normalização do 
abastecimento, entre outras 
informações.
Dada a urgência que o caso 
demanda, os órgãos e entida-
des oficiadas possuem o pra-
zo de 24 horas para presta-
rem as devidas informações.

Os cursos e oficinas oferecidos pelas Naves do Conhecimento são 
gratuitos

Patrick de Souza/Prefeitura do Rio
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Governo do Estado entrega 
as chaves da casa própria 

a 153 famílias de Areal

Rio sediará em setembro 
o maior evento de 

construção civil do país

Supremo valida lei do Rio de Janeiro 
que criou feriado do Dia de São Jorge

Unidades habitacionais do Conjunto Carmen Portinho foram destinadas às vítimas 
da tragédia das chuvas de 2011

O sonho da 
casa própria 
se tornou 
r e a l i d a d e 
para 153 
famílias de 

Areal que ficaram desabri-
gadas por causa das chuvas 
na Região Serrana. Na se-
gunda-feira (28/08), o Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Habitação 
de Interesse Social (Sehis), 
realizou a entrega das chaves 
das unidades habitacionais 
do Conjunto Carmen Porti-
nho, localizado no Centro do 
município. Moradora da casa 
número 132, a aposentada 
Cândida Elias da Silva, de 56 
anos, estava radiante com o 
fim do período vivendo com 
Aluguel Social. O imóvel onde 
ela vivia, na Rua Amazonas, 
foi destruído pelas águas tor-
renciais de janeiro de 2011.
- Foi muito triste na época, 
mas agradeço a Deus por es-

tarmos vivos e, hoje, eu ter 
alegria de receber minha casa. 
É uma emoção muito grande, 
daqui pra frente vai ser só fe-
licidade - agradeceu Cândida.
Para o governador Cláudio 
Castro, a primeira entrega 
da secretaria, criada em ja-
neiro para priorizar a política 
habitacional, é emblemática 
e abrirá novas portas para 
mais de 600 arealenses.
 - É uma alegria imensa en-
tregar essas chaves para fa-
mílias que tanto aguardaram 
para ter uma casa que pudes-
sem chamar de sua. É de um 
simbolismo muito forte, por-
que estamos realizando so-
nhos e permitindo que essas 
pessoas sigam em frente, em 
busca de outras realizações - 
disse o governador.
Para viabilizar a ocupação 
do Conjunto Carmen Porti-
nho, o Governo do Estado 
investiu mais de R$ 5,4 mi-
lhões no projeto de urbani-

zação das casas, que tinham 
ficado prontas em gestões 
anteriores, mas que não fo-
ram ocupadas pela falta de 
infraestrutura.
- O governador Cláudio Cas-
tro pediu prioridade no 
atendimento às vítimas de 
tragédias, e uma das frentes 
da secretaria se voltou para 
resolver as pendências do 
conjunto de Areal. São fa-
mílias que sofreram perdas 
indescritíveis, mas hoje ga-
nham uma moradia segura. E 
não importa se a cidade tem 
10 mil ou 100 mil habitantes, 
vamos continuar atuando no 
estado inteiro para diminuir 
as desigualdades através da 
Habitação - enfatizou o se-
cretário Bruno Dauaire.
Após a entrega, a Secretaria 
de Estado de Habitação de In-
teresse Social continuará rea-
lizando o acompanhamento 
social dos beneficiários para 
auxiliar na gestão do conjunto 

e articulação interinstitucio-
nal para atendimento das de-
mandas dos moradores.

As casas 

Cada unidade habitacional 
tem 39,41 metros quadra-
dos, abrangendo dois quar-
tos, sala, cozinha, banheiro e 
área de serviço com tanque 
na parte externa. No condo-
mínio há ainda um parque 
infantil e espaço de convi-
vência para os moradores.
Para entregar as unidades, o 
Governo do Estado realizou 
obras de contenção de encos-
tas, drenagem e pavimenta-
ção do acesso, assim como a 
construção de dois reserva-
tórios de água e uma estação 
de tratamento de esgoto. A 
reforma de unidades depre-
dadas e adaptações para por-
tadores de necessidades es-
peciais também fizeram parte 
das últimas intervenções.

Com esse entendi-
mento, o Plenário 
do Supremo Tribunal 
Federal validou uma 

lei estadual fluminense que 
institui o feriado do Dia de 
São Jorge — santo padroei-
ro do Rio de Janeiro —, co-
memorado em 23 de abril. A 
sessão virtual se encerrou na 
última sexta-feira (25/8).
A Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade foi ajuizada pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). Segundo a 
entidade, o estado não teria 
competência para legislar so-
bre Direito do Trabalho e a Lei 
Federal 9.093/1995 já prevê 
"de forma exaustiva" os dias 
de feriados civis e religiosos.
Prevaleceu o voto do minis-
tro Luiz Edson Fachin. Ele 
ressaltou que a atual juris-
prudência do STF admite 
a "competência municipal 

para a instituição de feriado 
de alta significação étnica". 
Como exemplo, ele citou o 
Dia da Consciência Negra, 
instituído em diversos esta-
dos e municípios.
O magistrado ainda obser-
vou que a lei federal de 1995 
não restringe os feriados aos 
casos nela descrito — ou 

seja, não afasta "a compe-
tência do ente federado no 
exercício da competência de 
preservação de bens históri-
co-culturais imateriais".
Fachin ainda mencionou uma 
manifestação do Governo do 
Rio que destacava a relevân-
cia religiosa e cultural de São 
Jorge, considerado o santo 

mais popular do estado e pa-
trono da Polícia Militar e do 
Corpo de Bombeiros.
O voto do ministro foi acom-
panhado por Alexandre de 
Moraes, Cármen Lúcia, Cris-
tiano Zanin, Rosa Weber, Luiz 
Fux, Luís Roberto Barroso, 
Gilmar Mendes.

Por Gabrielle Lopes

O Píer Mauá, no Rio 
de Janeiro, será 
palco do maior 
evento já realizado 

no Brasil no setor de cons-
trução civil: o Rio Construção 
Summit (RCS) 2023.
O encontro organizado pelo 
Sindicato da Industria da 
Construção Civil do Rio (SIN-
DUSCON-Rio), que ocorrerá 
entre os dias 19 a 21 de se-
tembro, será centrado em 
conteúdo, inovação e net-
working, além disso, haverá 
debates sobre tópicos cru-
ciais e atuais para a indústria 
da construção, a qual lidera a 
geração de empregos na in-
dústria nacional e fluminen-
se neste ano.
Em três dias, os mais proe-
minentes líderes e players 
globais se reunirão para dis-
cutir a situação atual e as 
perspectivas para a melhoria 
da produtividade na cons-
trução, a redução do déficit 
habitacional e o aperfeiçoa-
mento da infraestrutura no 
Brasil. Questões como inova-
ção, tendências de destaque, 
geração de empregos e a re-
vitalização do setor estão en-
tre os temas principais deste 
encontro. O RCS se apresen-
ta como um evento imersivo, 
focado em facilitar intercâm-
bios, rodadas de negócios e 
networking, com o intuito de 
deixar um impacto prático e 
positivo na cidade.
O evento será inaugurado 
com a presença esperada 
do Governador do Estado 
do Rio, Claudio Castro, e do 
Prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, além dos Prefeitos de 
Madrid (Espanha) e Bogotá 
(Colômbia). Ao todo, mais de 
180 palestrantes estarão dis-
tribuídos em quatro palcos 
simultâneos, compartilhan-

do mais de 80 horas de con-
teúdo. A expectativa é que o 
evento atraia um público de 
mais de cinco mil participan-
tes, incluindo empresários, 
engenheiros, arquitetos, 
autoridades públicas e estu-
dantes.
“É um evento de peso, que 
vai trazer para o Rio de Ja-
neiro o protagonismo das 
discussões em torno da in-
dústria da construção e do 
mercado imobiliário. Vamos 
falar sobre inovação, legisla-
ção, novos métodos constru-
tivos, debates e apresenta-
ção de exemplos de sucesso, 
nacionais e internacionais, 
apresentados por palestran-
tes de renome que trarão 
muito conteúdo” antecipa 
Claudio Hermolin, Presidente 
do SINDUSCON-Rio.
Algumas das notáveis figuras 
confirmadas para os deba-
tes incluem o Presidente do 
Sindicato Nacional da Indús-
tria da Construção Pesada 
(SINICOM), Cláudio Medei-
ros, Caio Magri, do Instituto 
Ethos, e Eduardo Toledo, Pro-
fessor da USP. Entre os con-
vidados internacionais está 
Mohamad Kassem, da New-
castle University (Inglaterra).
O evento, promovido pelo 
SINDUSCON-Rio, o Rio Cons-
trução Summit 2023 conta 
com a parceria da Firjan (Fe-
deração das Indústrias do 
Rio de Janeiro) e tem como 
parceiros estratégicos a CBIC 
(Câmara Brasileira da Indús-
tria da Construção), o Sinicon 
(Sindicato Nacional da Indús-
tria da Construção Pesada 
– Infraestrutura), a FIIC (Fe-
deração Interamericana da 
Indústria da Construção) e a 
CNI (Confederação Nacional 
da Indústria). O evento ainda 
conta com o apoio do Gover-
no do Estado do Rio e Prefei-
tura do Rio.

A Prefeitura do Rio de 
Janeiro abriu uma 
sindicância para 
apurar uma apre-

sentação que aconteceu na 
Escola Municipal Ciep Luís 
Carlos Prestes, na Cidade de 
Deus, na Zona Oeste.
Um vídeo, que viralizou nas 
redes sociais, mostra alunos 
do ensino fundamental as-
sistindo a uma apresentação 
com suposta conotação se-
xual. Na madrugada da terça-
-feira (29), o prefeito Eduar-
do Paes criticou as imagens.
“Eu recebi esse vídeo absur-
do aqui e queria entender o 
que que se passa na cabeça 
de alguém que acredita que 
isso aqui é algo que possa ser 
apresentado para crianças. 
Eu reagi como qualquer pes-
soa lúcida que viu essa gra-
vação, com muita indignação 
e com repúdio. Criança está 
na escola para estudar, para 
aprender, para desenvolver 
habilidades”, disse o prefeito 
em uma rede social.
No vídeo que viralizou, uma 
mulher usando uma másca-
ra de cara de cavalo aparece 
dançando no pátio da escola. 
A coreografia começa com a 
mulher galopando nas cos-

tas de um homem. Depois 
ela dança e interage com as 
crianças.
O prefeito ainda ressaltou 
que pretende endurecer com 
relação as autorizações para 
que grupos independentes 
se apresentem nas escolas.
 “Vamos endurecer o contro-
le sobre qualquer apresenta-
ção, atividade ou palestras 
feitas nas escolas municipais 
da cidade, principalmente por 
esses grupos independen-
tes para que isso não volte a 
acontecer. Não admito que a 
gente desperdice tempo e ex-
ponha as crianças a esse tipo 
de conteúdo que não é pos-
sível que alguém considere 
adequado a ambiente esco-
lar”, afirmou Paes.
Em nota, a Secretaria Muni-
cipal de Educação informou 
que está investigando a ra-
zão da apresentação, que foi 
anunciada como classificação 
livre, ter levado conteúdo 
completamente inadequado 
para as crianças. A secretaria 
ainda reforçou que é a favor 
de manifestações artísticas 
culturais, mas que sejam 
apropriadas para o ambien-
te escolar e de acordo com a 
faixa etária.

Prefeitura do Rio abre sindicância 
para apurar apresentação para 
crianças de Ciep da Zona Oeste 
com suposta conotação sexual
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Falha em equipamento 
de usina contribuiu 

para apagão, revela ONS

Crimes ambientais na Amazônia são 
investigados em operações da PF

Foto: Lula Marques/ Agência Brasil

Ministério das 
Mulheres cria fórum 
de apoio a lésbicas

O diretor-geral 
do Operador 
Nacional do 
Sistema Elé-
trico (ONS), 
Luiz Carlos 

Ciocchi, disse, ontem (29), 
que o sistema de proteção 
de uma usina demorou mais 
tempo que o previsto para 
entrar em ação, gerando 
uma sobrecarga que causou 
o apagão energético do últi-
mo dia 15.  
“Esta avaliação só foi possível 
graças às informações que os 
agentes [do setor elétrico] 
nos passaram, mostrando o 
tempo que o aparelho [um 
regulador de tensão] de uma 
usina demorou a entrar em 
ação”, revelou Ciocchi na 
abertura da reunião conjunta 
das comissões de Fiscaliza-
ção Financeira e Controle e 
de Minas e Energia da Câma-
ra dos Deputados.
Segundo o diretor-geral do 
ONS - entidade privada res-
ponsável por coordenar e 
controlar a operação das 
instalações de geração e 

transmissão de energia elé-
trica no Sistema Interligado 
Nacional – o equipamento 
em questão deveria ter de-
morado 15 milissegundos 
para entrar em ação, con-
forme previsto nos projetos 
habilitados pelos agentes 
econômicos, mas demorou 
entre 80 milissegundos e 
100 milissegundos.
Ainda de acordo com Cioc-
chi, ao tentar reconstituir, 
em simuladores, os fatos 
que antecederam o apagão 
do último dia 15, os espe-
cialistas do setor não conse-
guiam obter o desligamento 
das fontes geradoras usan-
do o tempo de resposta in-
dicado nos projetos. Só ao 
receber “a pista” de que o 
equipamento de uma usina 
pode ter demorado além do 
tempo previsto para entrar 
em ação, os técnicos conse-
guiram reproduzir o evento.
“A grande pista, já discutida 
com técnicos, engenheiros e 
com vários experts do setor, 
é que aí está a causa de uma 
série de outros eventos, de 
aberturas de linhas, que le-
varam a esta desconexão 

que atingiu praticamente 
todo o Brasil”, acrescentou o 
diretor-geral do ONS.
Ciochi reforçou que, confor-
me divulgado anteriormen-
te, o chamado “evento zero” 
que contribuiu para que o 
apagão acontecesse foi o 
desligamento da linha de 
transmissão 500kV Quixadá-
-Fortaleza. Segundo as auto-
ridades do setor, isso ocorreu 
milissegundos antes da pane 
momentânea no sistema, 
por “atuação indevida” dos 
mecanismos de proteção do 
Sistema Interligado.
“Repetindo o que falamos à 
época, isso não foi a causa 
do fenômeno, pois o sistema 
brasileiro tem suas redun-
dâncias [proteções em se-
quência] e é projetado para 
resistir a uma perda simples 
desta natureza”, comentou 
Ciochi, voltando a classificar 
a ocorrência do dia 15 como 
um “fenômeno completa-
mente inusitado”.
O apagão energético deixou 
cerca de 29 milhões de brasi-
leiros sem energia em quase 
todo o país, com exceção do 
estado de Roraima, cujo siste-

ma não está ligado ao do res-
to do país. A interrupção do 
fornecimento de energia elé-
trica, que começou por volta 
das 8h30 (horário de Brasília) 
do dia 15, afetou as regiões 
do país de forma diferente.
Nas regiões Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste, de acordo 
com Ciochi, o serviço foi res-
tabelecido quase que inte-
gralmente em menos de uma 
hora. Já na Região Nordes-
te, a recuperação demorou 
mais. Foram necessárias três 
horas para restabelecer ape-
nas 70% da carga afetada. 
O impacto foi ainda maior 
na Região Norte. “Foi prati-
camente um blecaute total 
e a recuperação enfrentou 
algumas dificuldades. Ainda 
assim, às 15h49, mais de 90% 
da carga estava recuperada”, 
apontou o diretor-geral do 
ONS, admitindo que, em ter-
mos nacionais, o apagão foi 
“de grandes proporções”.
O detalhamento das causas 
e responsabilidades pelo 
apagão constarão de um 
relatório consolidado que o 
ONS divulgará nas próximas 
semanas.

Por Alex Rodrigues

A Polícia Federal rea-
liza duas opera-
ções de combate a 
crimes ambientais 

nos estados do Acre e Ama-
zonas. Estão sendo cumpri-
dos quatro mandados de 
prisão preventiva, 25 man-
dados de busca e apreensão 
e seis mandados de proibi-
ção de acesso e frequência à 
área florestal.  
No Acre, a Operação Terra 
Prometida teve início após 
denúncias de moradores da 
região sobre desmatamen-
to nas terras da Floresta 
Estadual do Antimary, no 
município de Sena Madurei-
ra. Foram identificados 598 
hectares de área desmata-
da, com prejuízos que alcan-
çam um valor aproximado 
de R$18 milhões, segundo 

apontam as investigações da 
Polícia Federal.
Amair Feijoli da Cunha, conhe-
cido como Tato, que foi con-
denado a 27 anos de prisão 
por ser o intermediário que 
contratou os executores da 
missionária Doroty Stang, no 
Pará, é um dos alvos da Ope-
ração Terra Prometida. Ele foi 
beneficiado com redução de 
pena pela delação premiada 
e teve a condenação reduzida 
para 18 anos de reclusão.
Grilagem de terra
No sul do estado do Ama-
zonas, a Operação Xingu 
identificou 800 hectares de 
mata nativa amazônica des-
matada, entre os municípios 
de Boca do Acre e Lábrea. 
As investigações apontam a 
prática de grilagem de ter-
ra pública para criação de 
gado, que teria causado pre-
juízo ambiental de cerca de 

R$ 17 milhões.
Estariam envolvidos nos 
crimes um grileiro, dois pe-
cuaristas e um técnico de 
georreferenciamento, res-
ponsável por regularizar, de 
forma ilegal, imóveis rurais 
junto ao Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) e ao Cadastro 
Ambiental Rural.

Os investigados pelas ope-
rações podem responder 
judicialmente pelos crimes 
de associação a organização 
criminosa, invasão de terras 
públicas, desmatamento, 
falsidade ideológica, estelio-
nato e lavagem de dinheiro, 
com penas, que somadas, 
podem ultrapassar 20 anos 
de prisão.

Por Fabíola Sinimbú 

Por Letícia Cotta

No dia de comemo-
ração oficial da visi-
bilidade lésbica, um 
fórum de apoio às 

mulheres sáficas foi criado por 
meio de uma portaria publica-
da no Diário Oficial da União 
(DOU), na manhã da terça e 
assinado pela ministra das mu-
lheres, Aparecida Gonçalves.
O Fórum para a Promoção de 
Estratégias para a Autonomia 
Econômica e Cuidado, Enfren-
tamento à Violência e Articu-
lação Institucional de Políticas 
Públicas das Lésbicas foi cria-
do nesta terça e terá duração 
de dois anos. Com a medida, 
passam a ser criados artifí-
cios para apoio das mulheres 
sáficas (isto é, mulheres que 
sentem atração por outras 
mulheres) no que diz respeito 
às políticas de gênero.
Isto se dará por meio de ações 
como debates de políticas de 
gênero, orientação sexual, 
participação de política, estra-
tégias, prevenção de violên-
cias, atendimento de saúde, e 
demais outros tópicos. 
A portaria também prevê a 
elaboração de estudos e diag-
nósticos com recorte de gê-
nero e sexualidade. A duração 
estimada do fórum é de dois 
anos, cujo relatório final de-
verá ser entregue à ministra 
Aparecida Gonçalves.
Compõem o fórum os órgãos: 
a Secretaria Nacional de Auto-
nomia Econômica e Política do 
Cuidado; a Secretaria Nacional 
de Enfrentamento à Violência 
contra Mulheres; a Secretária 
Nacional de Articulação Ins-
titucional, Ações Temáticas e 
Participação Política; ouvido-
ria do ministério das Mulhe-
res; assessoria do gabinete da 

ministra das mulheres; e re-
presentações de associações, 
coletivos, movimentos e redes 
de mulheres sáficas.
As mulheres lésbicas enfren-
tam diversos tipos de vio-
lência em detrimento de sua 
orientação sexual, como o 
assédio moral e sexual. As in-
formações são do LesboCen-
so Nacional: Mapeamento de 
Vivências Lésbicas no Brasil, 
realizado pela Liga Brasileira 
de Lésbicas e pela Associação 
Lésbica Feminista de Brasília 
– Coturno de Vênus, em 2022.
Entre as conclusões do es-
tudo, estão o fato de que a 
maioria das entrevistadas 
na pesquisa já sofreu algum 
tipo de lesbofobia (78,61%). 
Os tipos de atos lesbofóbicos 
mais destacados foram assé-
dio moral (31,36%), assédio 
sexual (20,84%) e violência 
psicológica (18,39%). Das si-
tuações de violência, as que 
mais se destacaram foram 
interrupção da fala (92,03%), 
contato sexual forçado sem 
penetração (39,17%), im-
pedimento de sair de casa 
(36,46%) e relações sexuais 
com penetração forçadas 
(24,76%).

Dia da Visibilidade Lésbica

No dia 19 de agosto de 1983, 
um grupo de mulheres lésbi-
cas e vinculadas ao ativismo 
LGBTQIAP+ foram agredidas 
verbal e fisicamente por pro-
prietários de um bar em que 
estavam, o Ferro’s Bar, em 
São Paulo.
O Dia da Visibilidade Lésbica 
foi instituído em 29 de agos-
to, como forma de homena-
gem ao ocorrido no bar, e 
que é considerado o Stone-
wall brasileiro.

O deputado fede-
ral Glauber Braga 
(PSOL-RJ) foi mul-
tado em 1 milhão 

de reais pela Justiça do Rio de 
Janeiro após questionar uma 
decisão liminar do Tribunal de 
Justiça do estado que impe-
dia a realização de uma ma-
nifestação em Lumiar, distrito 
de Nova Friburgo (RJ).
O ato, agendado para o do-
mingo 27, aconteceria em 
resposta à violência sofrida 
pela deputada estadual Ma-
rina do MST (PT), agredida 
por apoiadores do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) no 
início de agosto, ao realizar 
duas plenárias de prestação 
de contas de seu mandato.
Uma decisão liminar do juiz 
Sergio Roberto Emilio Louza-
da, no entanto, proibiu a ma-
nifestação, sob a alegação de 
que o distrito não teria “di-
mensões urbanas” para se-
diar o evento. No domingo, o 
deputado do PSOL esteve em 
Lumiar, mas a passeata não 
ocorreu.
“Na nossa cabeça isso nunca 
prevaleceria, porque é direi-
to democrático, é espaço pú-
blico, mas o juiz acolhe limi-
narmente e faz uma decisão 

recheada de posições políti-
cas e de preconceitos“, disse 
Glauber a CartaCapital nesta 
terça-feira 29. “Assim que se 
manteve a decisão de não 
realização do ato, o comando 
decidiu adiá-lo, porque tinha 
sido gerada uma insegurança 
jurídica e política. Eu ime-
diatamente faço um vídeo 
dizendo que era uma decisão 
absurda, mas dizendo sobre 
o adiamento.”
A multa de 1 milhão de reais 
começou a ser executada 
nesta terça, conforme um 
registro do saldo bancário 
zerado publicado pelo parla-
mentar nas redes sociais.
“Não sou patrimonialista. O 
que recebo é utilizado pra pa-
gar as minhas contas, da mi-
nha família e pra luta política. 
Agora, eu pergunto: é justo o 
juiz Sergio Louzada me aplicar 
uma multa absurda de 1 mi-
lhão de reais e ir descontando 
cada real do salário até zerar 
a conta?”, escreveu Glauber 
no X, ex-Twitter. Ele afirmou 
que recorrerá ao Conselho 
Nacional de Justiça.
Ainda de acordo com o depu-
tado do PSOL, o juiz também 
bloqueou a conta de ressar-
cimento de seu mandato.

Após proibir manifestação, 
Justiça do Rio multa Glauber 

Braga em R$ 1 milhão
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Prefeitura de Itaguaí critica 
decisão do Governo Federal que 

redistribui royalties por mineração

Fortalecimento de laços na Semana da Educação Especial

Por: Felipe Lucena

Prefeito da cidade 
critica decreto 
federal que reduz 
a compensação 
para as cidades 
com operações 

portuárias ligadas à minera-
ção, passando de 15% para 
7% Prefeitura de Itaguaí criti-
ca decisão do Governo Fede-
ral que redistribui royalties 
por mineração
Através de uma live em suas 
redes sociais, o prefeito da 
cidade de Itaguaí, Rubem 
Vieira, se posicionou contra-
riamente ao decreto do Go-
verno Federal que redistribui 
os recursos do CFEM (Com-
pensação Financeira pela 
Exploração de Recursos Mi-
nerais), que são os royalties 
pagos para localidades onde 
ocorrem ou são atingidas 
por atividades de exploração 
de minerais. A proposta par-
tiu do Ministério de Minas e 
Energia, que tem Alexandre 
Silveira como ministro.
O documento assinado pelo 
presidente em exercício, 
Geraldo Alckmin (PSB), que 
assumiu o Executivo com a 

viagem do presidente Lula 
para a cúpula dos Brics 
na África do Sul, reduziu a 
compensação para as ci-
dades com operações por-
tuárias ligadas à mineração, 
passando de 15% para 7%. 
O repasse do CFEM para 
cidades com minerodutos 
também teve seu percen-
tual reduzido, de 5% para 
3%. Ainda se faz necessá-
ria a regulamentação pela 
Agência Nacional de Mine-
ração, que deve concluir o 
processo até 90 dias. 
O prefeito de Itaguaí comen-
tou o impacto negativo que 
essa decisão pode ter na ar-
recadação das cidades e nos 
danos ambientais causados 
pela poluição que a extra-
ção de minério provoca.
"Esse decreto me preocu-
pou, ele regulamenta os 
royalties do minério, uma 
das maiores arrecadações 
de impostos de Itaguaí. Um 
dos maiores poluidores do 
município, que estamos 
brigando desde o início da 
gestão. Essa questão vem 
causando um monte de 
problemas e o decreto vem 
regulamentando isso", dis-

se Rubem Vieira.
Na mesma live, o prefeito 
denunciou que não recebe 
os royalties desde o mês de 
maio. O Governo Federal 
paralisou o repasse para os 
municípios afetados pelas 
operações portuárias de 
embarque e desembarque 
de substâncias minerais.
"Cada receita que a gen-
te perde é uma pancada a 
mais e isso só colabora para 
a minha fala, que o porto 
de minério só prejudica o 
município, ainda tem gente 
que defende esta loucura. 
A gente poderia ter porto 
de contêiner que dá muito 
mais, que entra ICMS, por-
que é um absurdo o que 
acontece. O decreto tira de 
Mangaratiba, Itaguaí, Rio 
de Janeiro e São João da 
Barra 15% para 7%", explica 
o prefeito Rubem Viera. 
O Governo Federal aumen-
tou de 50% para 55% o 
percentual destinado para 
municípios cortados por 
infraestruturas utilizadas 
para o transporte ferroviá-
rio de substâncias minerais, 
além de aumentar de 30% 
para 35% as compensações 

para cidades com estru-
turas ligadas à mineração, 
como pilhas de estéreis e 
de rejeitos, usinas de bene-
ficiamento, entre outros.
"É inaceitável o que está 
acontecendo no estado do 
Rio de Janeiro, principal-
mente nos municípios por-
tuários com este decreto. O 
decreto já era de 2018 com 
uma lei do deputado Júlio 
Lopes, que favorecia 15% 
dos royalties para os mu-
nicípios portuários, aí vem 
um decreto, sem estudo de 
impacto, sem procurar os 
municípios impactados dire-
tamente, que tira da gente 
dois terços do dinheiro dos 
royalties da poluição. Ver-
gonhoso o que é feito em 
nossa Baia, ainda querem 
licitar mais um porto de mi-
nério. Eu sou contra. Isso vai 
prejudicar Itaguaí e o Estado 
do Rio de Janeiro", afirmou 
o prefeito de Itaguaí, que 
durante a transmissão em 
suas redes sociais declarou 
que vai recorrer acionando 
o Governo do Estado do Rio 
e o Ministério do Meio Am-
biente, comandado por Ma-
rina Silva.

Firjan SENAI abre 510 vagas 
gratuitas em cursos de 

qualificação profissional 
pela Baixada Fluminense

Prefeito fiscaliza 
unidades de saúde que 

receberão reformas

A Firjan SENAI está 
com inscrições 
abertas para 510 
vagas gratuitas 

em cursos de qualificação 
profissional pela Baixada 
Fluminense. São 375 opor-
tunidades para a unidade da 
Firjan SENAI Caxias e outras 
135 na Firjan SENAI Nova 
Iguaçu. Em todo o estado 
do Rio, o programa de gra-
tuidade oferece 7.335 vagas. 
As aulas terão início a partir 
de setembro e as inscrições 
serão feitas exclusivamen-
te pela internet, no site da 
Firjan SENAI: www.firjanse-
nai.com.br/cursosgratuitos. 
O período de inscrição será 
encerrado automaticamen-
te para cada oferta assim 
que o número de inscritos 
atingir o limite de vagas.
Pela Baixada Fluminense 
são ofertados 18 cursos, 
distribuídos em 20 turmas 
nos turnos da manhã, tar-
de e noite. Os interessados 
devem consultar os títulos 
oferecidos em cada unidade, 
como o de Administração de 
Banco de Dados, Almoxarife, 
Assistente Administrativo, 
Assistente de Operações em 
Logística ou de Produção In-
dustrial, Eletricista de Obras, 
Eletricista de Automóveis, 
Instalador de Sistema Foto-
voltaicos, Mecânico de Ma-
nutenção, Mecânico de Mo-
tores Ciclo Otto, Mecânico 

de Veículos Leves, Mecânico 
de Manutenção de Equipa-
mentos Hidropneumáticos, 
Operador de Infraestrutura 
de Redes, Operador de Mo-
vimentação e Armazenagem 
de Material, Operador de 
Produção Industrial e Ope-
rador de Back-end.
Para participar, os candida-
tos devem preencher os pré-
-requisitos específicos dos 
cursos desejados, incluindo 
idade e escolaridade, além 
de renda familiar mensal per 
capita bruta seja de até 1,5 
salário-mínimo federal, com-
provado por meio de uma au-
todeclaração. É fundamental 
também ter acesso a um 
computador ou notebook, 
já que parte dos cursos será 
realizada de forma on-line, 
seguindo a estratégia EAD.
Após o cadastro no site, o 
candidato terá um prazo de 
dois dias úteis para compa-
recer à unidade escolhida a 
fim de efetivar sua matrícu-
la. Será necessário apresen-
tar todos os documentos 
exigidos, incluindo identifi-
cação, CPF, comprovante de 
escolaridade e autodecla-
ração de baixa renda. Can-
didatos menores de idade 
deverão ser acompanhados 
por seu responsável legal.
Mais informações e inscri-
ções no site da Firjan SENAI: 
www.firjansenai.com.br/
cursosgratuitos.
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Em alusão ao Dia Na-
cional de Luta da Pes-
soa com Deficiência, 
celebrado em 21 de 

agosto, Mesquita abriu as 
portas para a Semana Muni-
cipal de Educação Especial. 
Em uma das ações, realizada 
na última quarta-feira, dia 
23, responsáveis de alunos 
da rede municipal pública 
de educação se juntaram 
na Escola Municipal Gover-
nador Roberto Silveira, em 
Edson Passos. Lá, a equipe 
técnica em Educação Espe-
cial de Mesquita organizou 
uma roda de conversa com 
o tema “Família, Diálogos e 
Possibilidades”, discutindo 
ações para entender os di-
reitos da criança e comparti-
lhar experiências que geram 
identificação entre eles.
A Secretaria Municipal de 
Educação convidou Elaine 
Ribeiro, coordenadora do 
Movimento Orgulho Autis-
ta do Brasil (Moab), para 
comandar o bate-papo. A 
pedagoga, que é mãe de 
uma criança com Trans-
torno do Espectro Autista, 
compartilhou experiências 

pessoais com os presentes. 
No entanto, sua formação 
foi crucial para tornar a 
palestra lúdica e didática. 
A profissional trouxe refle-
xões sobre um novo olhar 
empático para a pauta e 
também abordou o auto-
cuidado, prática que, mui-
tas vezes, é deixada de 
lado pela rotina agitada das 
mães e pais desses alunos.
“A partir da maternidade 
atípica, pude ter olhos mais 
sensíveis para a acessibili-
dade. Agora, ao pensar na 
festa de aniversário do meu 
filho, penso na comida para 
crianças que fazem uso de 
sonda, em rampas para ca-
deirantes e até no som am-
biente”, expressa Elaine.
Para que o desenvolvimento 
da criança e do adolescente 
aconteça, a parceria entre 
a família e a instituição de 
ensino precisa estar em sin-
tonia plena. Ela permite que 
os educadores conheçam a 
realidade social, econômica 
e cultural desses alunos e 
entendam o comportamen-
to deles. Com atividades que 
exercitam o cérebro huma-

no, a ação permitiu que o 
público pudesse estar imer-
so na realidade das crianças. 
Além disso, o momento foi 
carregado de emoção, já que 
as famílias puderam com-
partilhar felicidades e dores 
na rotina escolar e familiar.
“Essa é uma ação que es-
treita o contato entre res-
ponsáveis de todas as es-
colas municipais e a equipe 
pedagógica. Isso fortalece 
o diálogo e a parceria. É de 
extrema necessidade que 
eles tenham locais de es-
cuta. E é exatamente o que 
nós, da Secretaria Munici-
pal de Educação, estamos 
fazendo”, ressalta Ilzani 
Valeria, que faz parte da 
equipe técnica em Educa-
ção Especial da Secretaria 

Municipal de Educação.
Na última quinta-feira, 24 
de agosto, também no au-
ditório da Escola Municipal 
Governador Roberto Sil-
veira, aconteceu mais uma 
ação para debater o assun-
to. A unidade recebeu Mara 
Monteiro, doutora em Edu-
cação e professora do Colé-
gio de Aplicação da Univer-
sidade do Estado do Rio de 
Janeiro. O tema abordado 
foi “A Promoção de Acessi-
bilidade ao Currículo Atra-
vés do Ensino Colaborativo”.
“Quando a gente luta pela 
educação inclusiva, pela es-
colarização que realmente 
promova aprendizagem, a 
gente está cuidando dos 
direitos desta população”, 
reforça Mara Monteiro.

Investimentos na saúde. O 
prefeito de Belford Roxo, 
Wagner dos Santos Car-
neiro, o Waguinho, per-

correu unidades de saúde 
que receberão reformas e vi-
sitou a fase de finalização das 
obras do novo Complexo de 
Saúde Parque dos Ferreiras.
Acompanhado de secre-
tários e autoridades mu-
nicipais, o prefeito visitou 
o Complexo Regulador de 
Nova Aurora e do Shangrilá, 
que respectivamente pos-
suem um centro de imagem 
e um centro de fisioterapia. 
“Devido às fortes chuvas e 
ventos, a estrutura das duas 
unidades foram danificadas 
com infiltrações e outros 
estragos”, comentou. “Os 
profissionais da saúde e a 
população merecem um es-
paço digno para trabalhar e 
receber atendimentos, va-
mos sanar os problemas e 
reinaugurar as unidades am-

pliando a qualidade dos ser-
viços”, afirmou Waguinho.
A comitiva do prefeito tam-
bém visitou a finalização das 
obras do Hospital Infantil, 
parte do Complexo de Saú-
de Parque dos Ferreiras (re-
gião do Lote XV), que está 
aguardando a chegada dos 
aparelhos e equipamentos 
hospitalares para marcar a 
inauguração. “Ainda este 
ano vamos entregar o Hos-
pital Infantil e a Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
do Complexo que vai aten-
der milhares de famílias bel-
forroxenses e dos municípios 
vizinhos”, declarou. “Traba-
lhamos todos os dias para 
priorizar pessoas e garan-
tir uma saúde humanizada, 
acolhedora e modernizada”, 
completou Waguinho, que 
reforçou que os recursos 
federais estão sendo inves-
tidos em saúde, educação e 
assistência social na cidade.
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VOLTA AO MUNDO
Ucrânia acusa papa 

Francisco de espalhar 
propaganda pró-Rússia

Lula propõe a criação de novo 
ministério para cooperativas, pequenas 
empresas e empreendedores individuais

Por Junio Silva

O governo da Ucrâ-
nia acusou o 
papa Francisco 
de disseminar 

propaganda pró-Rússia 
após o pontífice pedir que 
jovens russos não se esque-
çam de suas “heranças”. A 
fala do pontífice foi divul-
gada na última sexta-feira 
(25/8), em um vídeo exibido 
durante evento realizado 
em São Petersburgo.
“Não se esqueçam da sua 
herança. Vocês são os des-
cendentes da grande Rús-
sia: a grande Rússia dos 
santos, dos governantes, a 
grande Rússia de Pedro I, 
Catarina II, aquele império 
educado, de grande cultu-
ra e de grande humanida-
de”, disse o papa. “Nunca 
desistam desta herança. 
Vocês são descendentes 
da grande Mãe Rússia, 
avancem com ela. E obri-
gado, obrigado pelo seu 
jeito de ser, pelo seu jeito 
russo de ser.”
Apesar de a transcrição do 
discurso publicada no site 
do Vaticano não ter incluí-
do a parte em que o papa 
cita a “Mãe Rússia”, Kiev 
tomou conhecimento dos 
comentários e demonstrou 
insatisfação com a fala. 
De acordo com o porta-voz 
do Ministério das Relações 
Exteriores ucraniano, o 
discurso do pontífice se as-
semelhou ao utilizado por 
Vladimir Putin para justifi-
car a invasão da Ucrânia. 
“É precisamente com esta 
propaganda imperialista, 

os ‘laços espirituais’ e a 
‘necessidade’ de salvar a 
‘grande Mãe Rússia’ que 
o Kremlin justifica o as-
sassinato de milhares de 
ucranianos e a destruição 
de cidades e aldeias ucra-
nianas”, afirmou Oleg Ni-
kolenko, em comunicado 
divulgado no Facebook.
Kremlin elogia o papa
Já o Kremlin recebeu com 
entusiasmo a fala do papa 
e chamou de “admirável” 
o conhecimento do líder 
da Igreja Católica sobre a 
história russa.
“É profundo e o legado é 
muito antigo, não se res-
tringe apenas a Pedro 
I. Toda a sociedade e as 
escolas trabalham ardua-
mente para entregar isto 
aos jovens. E o fato de o 
apelo do pontífice estar 
em uníssono com estes 
esforços é extremamen-
te encorajador”, declarou 
o porta-voz do Kremlin, 
Dmitry Peskov.
Após a repercussão nega-
tiva, o Vaticano veio a pú-
blico esclarecer o episódio 
e garantiu que a fala do 
pontífice não teve como 
objetivo “glorificar a lógica 
imperial”.
“O papa pretendia enco-
rajar os jovens a preservar 
e promover o que existe 
de positivo na grande he-
rança cultural e espiritual 
da Rússia, e certamente 
não exaltar lógicas impe-
rialistas e personalidades 
governamentais”, disse 
o porta-voz do Vaticano, 
Matteo Bruni, na terça-fei-
ra (29/8).

Em meio a negociações com o centrão para uma reforma ministerial, o presi-
dente propôs a criação de uma nova pasta

Por Pedro Teixeira

O presidente 
Luiz Iná-
cio Lula da 
Silva (PT) 
propôs a 
criação do 

ministério da pequena e 
média empresa, das coope-
rativas e dos empreende-
dores individuais.
A declaração foi dada em 
meio as negociações para 
uma reforma ministerial 
que deve incluir o PP e o 
Republicanos na esplanada 
dos ministérios.
A fala de Lula aconteceu du-
rante a transmissão do ‘’Con-
versa com o Presidente’’, live 
semanal do mandatário. 
“Nós vamos criar, eu estou 
propondo a criação do mi-
nistério da pequena e mé-
dia empresa, das cooperati-
vas e dos empreendedores 
individuais. Para que tenha 
um ministério específico 

para cuidar dessa gente 
que precisa de crédito e de 
oportunidade”, afirmou o 
presidente.
Lula não indicou quem as-
sumiria a pasta, mas res-
pondeu sobre o tema após 
uma pergunta sobre desen-
volvimento e geração de 
empregos. Segundo o pre-
sidente, muita gente que 
quer emprego com carteira 
assinada, mas que há outros 
que querem empreender, e 
o novo ministério seria uma 
forma de dar ferramentas 
para ajudar esse público.
Líderes do Centrão ouvidos 
pela CNN avaliam ser possí-
vel bater o martelo no novo 
desenho da reforma minis-
terial até amanhã. PP e Re-
publicanos aguardam uma 
nova rodada de conversas 
com o presidente Lula.
Há esperanças de que Lula 
apresente uma nova propos-
ta de redesenho da Esplana-
da, oferecendo uma solução 

para o impasse que se insta-
lou nas conversas com o PP.
O partido do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), seguia reivindicando 
o Ministério do Desenvol-
vimento Social e Combate à 
Fome para o deputado An-
dré Fufuca (PP-MA).
Diante da resistência do PT 
e do próprio Lula em entre-
gar o controle do Bolsa Fa-
mília, cresceram sugestões 
para que a pasta seja des-
membrada, transferindo o 
programa social para a Ges-
tão, de Esther Dweck. Mas 
a tese de desmembramen-
to desagrada ao governo.
Uma ideia que circula nos 
bastidores é tentar conven-
cer o PP a aceitar o Minis-
tério da Ciência e Tecnolo-
gia – hoje comandado por 
Luciana Santos, do PCdoB -, 
além do comando da Caixa 
Econômica Federal. Luciana 
seria transferida para o Mi-
nistério das Mulheres.

A pasta da Ciência chegou 
a ser oferecida a Márcio 
França, que provavelmente 
terá de ceder o Ministério 
de Portos e Aeroportos ao 
deputado Silvio Costa Filho 
(PP-PE).
Mas França, segundo inter-
locutores, mostrou-se resis-
tente à ideia. Se o PP aceitar 
a pasta da ciência, o gover-
no pode entregar o Ministé-
rio da Micro e Pequena Em-
presa, anunciado por Lula, 
para França na Esplanada.
Esse desenho é apenas 
uma das propostas em dis-
cussão nos bastidores. Na 
avaliação de congressistas 
diretamente envolvidos nas 
negociações, há a avaliação 
de que Lula pode, inclusive, 
trazer novas sugestões para 
a mesa de negociação. O 
Ministério do Esporte, por 
exemplo, também segue 
sendo citado com frequên-
cia nas conversas sobre a 
nova Esplanada.

Pacheco diz que reunião com governadores abre 
portas para "diálogo franco" sobre reforma tributária

Caiado critica reforma tributária: "Não aceito receber mesada!"

O presidente do Se-
nado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), 
afirmou que a 

sessão ontem (29) para ou-
vir os governadores sobre 
a reforma tributária abre 
"as portas para o diálogo 
franco" sobre o tema. Em 
discurso durante a abertu-
ra dos trabalhos, Pacheco 
disse que as mudanças no 
sistema de tributação são 
sonhadas "há muito tempo" 
e frisou que o debate sobre 
a proposta não será feito de 
"modo apressado".

— Vamos esgotar a possibi-
lidade de discussão que nos 
cabe nessa Casa. Usaremos 
todo o mês de setembro 
para realizar diversas au-
diências públicas, quando 
teremos oportunidade de 
ouvir vários setores da so-
ciedade — destacou o pre-
sidente do Senado. 
Ele voltou a dizer que é 
preciso ceder para que a 
reforma seja aprovada no 
Congresso:
— União, Estados, municí-
pios, grandes e pequenos, o 
setor de serviços, do agro, 

da indústria, o comércio, 
os profissionais liberais, as 
profissões regulamentados 

precisam estar munidos do 
sentimento de que é preci-
so ceder um pouco.

O governador de 
Goiás, Ronaldo 
Caiado, usou a tri-
buna do Senado, 

ontem (29), para tecer duras 
críticas à proposta da refor-
ma tributária, em discussão 
na Casa. Em sessão temáti-
ca para tratar do tema, ele 
chamou de “achismo” as 
simulações apresentadas 
pelo governo para chegar à 

previsão da alíquota padrão 
do Imposto sobre Valor 
Agregado (Iva), que poderia 
chegar a 27%.
Ele também rejeitou a ideia 
da criação do conselho fe-
derativo para gerir o Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS), ao apontar que have-
rá perda de autonomia dos 
governos estaduais. “Não é 
possível que eu, como go-
vernador do estado, ama-
nhã, venha a receber uma 

mesada de um Conselho 
Federativo”, disse o governo 
em referência ao fato de o 
conselho ter o poder de ge-
rir os recursos arrecadados 
com os novos impostos.
“Respeitem aqueles que real-
mente têm votos: Vereador, 
Prefeito, Governador, Depu-
tado, Senador e Presidente 
da República”, subiu o tom. 
“Eu não aceito ser ordenador 
de despesa. Eu não aceito re-
ceber mesada! Eu não aceito 

que me cassem o direito, que 
é pacto federativo, de que eu 
tenho autonomia sobre a mi-
nha arrecadação. 
Caiado também apontou 
que o novo sistema propos-
to beneficia o setor da in-
dústria e colocou em dúvida 
a reforma por ter sido “pa-
trocinada” pelo Centro de 
Cidadania Fiscal, “constituí-
do pelas maiores empresas 
do país e patrocinado pelas 
maiores empresas do país”.

Por Edla Lula

O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre 
Silveira, afirmou, 
ontem (29), em uma 

sessão conjunta das comissões 
de Minas e Energia e Fiscaliza-
ção da Câmara dos Deputados, 
que pode usar a bandeira tari-
fária de energia vermelha para 
evitar apagões no país — cau-
sados por escassez hídrica.
“Não deixaremos que o Brasil 
chegue ao ponto que chegou 
há dois anos. Não é porque es-
tamos em um bom momento 
hidrológico, é porque se precisar 
acionar a bandeira vermelha, 
com antecedência, o ministro de 
Estado vai fazer”, disse Silveira .
Ele também ciriticou a política 
energética do governo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
“O que não vai deixar é faltar 
luz na casa das pessoas e nem 

contratar térmicas por R$ 40 
bilhões para o consumidor pa-
gar, por falta de planejamen-
to”, destacou.
Silveira evitou disse que o apa-
gão do dia 15 de agosto, afe-
tando 25 estados e o Distrito 
Federal, foi apenas “um even-
to”. “Porque o apagão, na ver-
dade, passa para a população a 
impressão que nós temos qual-
quer risco de suprimento ener-
gético no país”, argumentou. 
Segundo o ministro, o governo 
federal irá enviar ao Congresso 
Nacional um projeto que revise 
as tarifas no setor de energia, 
para que os preços possam ser 
reduzidos aos consumidores. 
“Fomos criando, me incluo nis-
so, encargos ao consumidor 
regulado e agora chegou ao li-
mite”, disse. 

Governo pode usar bandeira vermelha 
para evitar apagões, diz ministro
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Confiança da Indústria 
cai 0,5 ponto em agosto e 

chega a pior patamar desde 
2020, mostra índice da FGV

O Índice de Confian-
ça da Indústria 
(ICI) cedeu 0,5 
ponto em agosto, 

após ter recuado 2,1 pontos 
em julho. Com o resultado, 
a marca caiu a 91,4 pontos, 
o pior patamar desde agos-
to de 2020, quando estava 
em 89,8 pontos.
Na média móvel trimestral, 
o ICI também contraiu 0,5 
ponto, para 92,4 pontos. 
As informações foram di-
vulgadas nesta terça-feira 
(29) pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV).
Entre os três componen-
tes usados para calcular a 
confiança da Indústria do 
Brasil, dois apresentaram 
queda em agosto.
O Índice de Situação Atual 
(ISA) recuou 1,0 ponto, a 
88,5 pontos, enquanto o 
Índice de Expectativas (IE) 
ficou estável, em 94,4 pon-
tos. Já o Nível de Utilização 
da Capacidade Instalada 
(Nuci) também registrou 
queda, no caso de 0,2 pon-
to porcentual, a 80,8%.
“A confiança da indústria 
caiu pelo segundo mês con-
secutivo influenciada pela 
piora da percepção sobre o 
momento e estabilidade em 
relação às expectativas”, in-
dica em nota o economista 
do Ibre/FGV, Stéfano Pacini.
“Os resultados mostram que 
os empresários ainda con-
tinuam bastante afetados 
pela conjuntura macroeco-
nômica atual que sustenta a 
taxa de juros e endividamen-

to das famílias em patama-
res elevados, dificultando a 
recuperação da demanda e 
mantendo as empresas com 
nível de estoques alto, prin-
cipalmente nos segmentos 
produtores de bens de con-
sumo”, conclui.
Entre os quesitos que inte-
gram o ISA, o que mais in-
fluenciou a queda no mês 
foi o que mede a percepção 
dos empresários sobre a si-
tuação atual dos negócios, 
que recuou em 2,7 para 
88,9 pontos, a menor mar-
ca desde fevereiro de 2022 
(86,9 pontos).
O indicador que mede o ní-
vel atual de demanda tam-
bém caiu (-0,9 ponto), para 
91,5 pontos. Já o nível de 
estoques recuou 0,9 ponto 
para 113,6 pontos.
Pelo lado das expectativas, o 
indicador de produção pre-
vista subiu 1,6 ponto, para 
94,7 pontos, enquanto o que 
mede as perspectivas sobre 
as contratações cresceu 0,9 
ponto para 101,0 pontos.
Em contrapartida, a ten-
dência dos negócios para 
os próximos seis meses caiu 
2,4 pontos, para 87,9 pon-
tos, permanecendo abaixo 
dos 100,0 pontos desde se-
tembro de 2021.
“Para os próximos meses, 
as perspectivas sobre os 
negócios reforçam a ideia 
de um segundo semestre 
com nível de atividade mor-
no, porém com alguma me-
lhora no mercado de traba-
lho”, avalia Pacini.

Brasil e Argentina negociam acordo 
de US$ 600 milhões para exportações

Por Pedro Rafael Vilela

Os governos 
de Brasil e 
A r g e n t i n a 
anunciaram, 
na segunda-
-feira (28), 

que um novo mecanismo 
de garantia das exporta-
ções brasileiras para o país 
vizinho está em análise pelo 
Banco de Desenvolvimento 
da América Latina e Caribe 
(CAF). A novidade foi discuti-
da durante a visita do minis-
tro da Economia da Argenti-
na, Sergio Massa, a Brasília. 
Ele se reuniu durante a tarde 
com o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, na sede 
da pasta, e depois também 
foi recebido pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva no 
Palácio do Planalto.  
Com escassez de dólares e 
mergulhado em uma crise 
econômica severa, a Argen-
tina tem tido dificuldades de 
comprar produtos fabrica-
dos no Brasil, especialmente 
do setor de peças automoti-
vas, que são utilizados como 
insumos para a fabricação 
de veículos posteriormente 
exportados ao próprio mer-
cado brasileiro.  
Na semana passada, Fer-
nando Haddad fez uma pro-
posta, durante a Cúpula do 
Brics, para que a Argentina 
pagasse as importações ao 
Brasil em moeda da China, o 
yuan, que depois seria con-
vertida em real numa opera-
ção feita pelo Banco do Bra-

sil no mercado de câmbio de 
Londres. 
"Com o apoio e a garantia do 
Banco de Desenvolvimento 
latino-americano, que é a 
CAF, [garantimos] um ins-
trumento de financiamento 
de exportações do Brasil a 
Argentina, por US$ 600 mi-
lhões, que também reper-
cutem no financiamento das 
exportações de Argentina 
ao Brasil. A cada US$ 600 
milhões que importa a Ar-
gentina do Brasil, são US$ 
600 milhões que voltam da 
Argentina ao Brasil, em ma-
téria automotiva, pela inte-
gração e sinergia que têm 
nossas indústrias de auto-
móveis", detalhou o minis-
tro de finanças argentino, 
em declaração a jornalistas 
no Palácio do Planalto.
Com isso, a proposta de 
compra em yuans, sugerida 
pelo governo brasileiro, fica 
descartada, ao menos por 
enquanto. Além disso, o va-
lor garantido nessa proposta 
era de R$ 140 milhões, bem 
inferior ao acordo em estu-
do pela CAF.
"De sexta-feira [25] para cá, 
a CAF entrou como uma su-
peradora dessa possibilida-
de [garantia em yuans], em 
virtude de uma vantagem 
para a Argentina. Quando a 
Argentina dispõe de reser-
vas em yuan, para garan-
tir exportações brasileiras, 
oficialmente as reservas da 
Argentina diminuem. E, com 
apoio da CAF, a Argentina 
não precisa abrir mão das 

reservas para garantir as ex-
portações", explicou Haddad.
A resposta final do banco 
de desenvolvimento latino-
-americano deve ser dada 
em setembro. "O Banco do 
Brasil vai garantir as expor-
tações das empresas bra-
sileiras, e a CAF vai entrar 
com uma contragarantia 
para o Banco do Brasil. Exis-
te a possibilidade, inclusi-
ve, da gente nem precisar 
acionar o fundo garantidor 
das exportações brasileiras, 
que é do Tesouro Nacional, 
junto à Proex [Programa de 

Financiamento e Garantia às 
Exportações]", acrescentou 
o ministro brasileiro.

Transporte naval

Sergio Massa também anun-
ciou, na declaração à im-
prensa, que Brasil e Argen-
tina vão retomar o acordo 
bilateral de transporte ma-
rítimo. Entre outras ativida-
des, o pacto estipula que a 
movimentação de merca-
dorias entre portos dos dois 
países deve ser feita, de pre-
ferência, em navios registra-

dos em uma destas nações, 
assegurando uma reserva 
de mercado para impulsio-
nar a Marinha Mercante dos 
países. O acordo havia sido 
interrompido em 2021, por 
decisão do então governo 
brasileiro.

São Borja-Santo Tomé

Outro anúncio feito por 
Sergio Massa refere-se à 
renovação do acordo San-
to Tomé (Argentina) e São 
Borja (Brasil). As duas cida-
des estão na fronteira, onde 
compartilham uma ponte 

internacional que represen-
ta a principal porta de en-
trada de produtos comer-
cializados por via terrestre 
entre os dois países. "Re-
novamos o acordo Santo 
Tomé-São Borja. De alguma 
maneira, nos permite seguir 
administrando como centro 
de gestão e documentação 
todo o processo de cruza-
mento de fronteira, e a fa-
cilidade logística na aduana 
que move 60% do comércio 
bilateral, do ponto de vis-
ta logístico de caminhões", 
disse o argentino.

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Uerj apresenta aplicativo para 
gestão e comércio de água de reuso

MEIO AMBIENTEMEIO AMBIENTE

SAÚDE

ALERJ PODERÁ TER 
COMISSÃO ESPECIAL EM 
APOIO A CATADORES DE 
MATERIAL RECICLÁVEL

Foto: Pedro França/Agência Senado

Ensaio liderado por africanos promete desenvolver 
vacinas contra o HIV, destaca CNN

Um novo ensaio descrito 
como “o último lança-
mento de dados” para 
uma geração de vaci-

nas contra o HIV (Vírus da imu-
nodeficiência humana) entrou 
em sua fase final.
Chamado PrEPVacc, o ensaio está 
testando duas vacinas juntamen-
te com duas formas de profilaxia 
pré-exposição (PrEP) – que é a to-
mada de comprimidos antes da re-
lação sexual –, para testar a eficá-
cia da vacina e, ao mesmo tempo, 
oferecer proteção para prevenir a 
propagação do HIV.
Liderado e coordenado pelo con-
tinente africano a partir da cidade 
Entebbe, Uganda, com apoio in-
ternacional, o seu sucesso poderá 
marcar o início de uma nova fase 
de desenvolvimento de vacinas. No 
entanto, se falhar, também poderá 
fazer com que os imunologistas de-
sistam de uma geração de vacinas.
Quase 40 anos desde que o HIV foi 
identificado como a causa da síndro-
me de imunodeficiência adquirida 
(Aids), e 36 anos desde o primeiro 
ensaio de vacina contra o HIV, a co-
munidade médica ainda não dispõe 
de uma vacina funcional. Embora os 
tratamentos antirretrovirais estejam 
bem estabelecidos, o acesso varia.
O Programa Conjunto das Nações 
Unidas contra o HIV/Aids estima 
que 630 mil pessoas morreram de 
doenças relacionadas com a Aids 
em todo o mundo em 2022, en-
quanto 39 milhões de pessoas vi-
vem com HIV, incluindo 1,3 milhão 
de pessoas recentemente infecta-
das no ano passado.
A esperança é que a PrEPVacc 
tenha sucesso, enquanto outros 
ensaios falharam – mais recente-
mente o HVTN 702 (apelidado de 
“Uhambo”), interrompido em feve-
reiro de 2020; o HVTN 705 (“Imbo-
kodo”), descontinuado em 2021; e 
o HVTN 706 (“Mosaico”) em 2023, 
todos considerados seguros, mas 
ineficazes na prevenção do HIV.
Apenas um ensaio clínico, realiza-

do na Tailândia, com resultados 
publicados em 2009, demonstrou 
uma eficácia modesta na preven-
ção da infecção pelo HIV. A eficácia 
dessa vacina, RV144 , foi de cerca 
de 30% (embora os resultados con-
tinuem a ser debatidos). Para que a 
PrEPVacc seja considerada um su-
cesso, qualquer uma das duas va-
cinas testadas terá de atingir uma 
eficácia de pelo menos 70%.
Uma vacina combina pedaços de 
DNA sintético do HIV com uma base 
proteica, enquanto a outra combi-
na DNA, MVA (um vírus da varíola 
enfraquecido) e uma base proteica, 
como a utilizada no RV144.
“Esta é uma evolução (do RV144), 
não uma revolução”, disse Jonathan 
Weber, candidato principal e coorde-
nador da PrEPVacc, e diretor do Cen-
tro Acadêmico de Ciências da Saúde 
do Imperial College, em Londres.
“Ambos são regimes que nunca fo-
ram submetidos a estudos de eficá-
cia antes”, acrescentou, descreven-
do as vacinas como “o melhor que 
sentimos, neste momento, que a 
ciência médica pode fornecer”.
O ensaio clínico começou a ser 
inscrito em dezembro de 2020 e 
inscreveu o último dos seus 1.513 
participantes em março de 2023. 
Os participantes têm entre 18 e 
40 anos e vivem na África do Sul, 
Uganda e Tanzânia.
Todos os três países têm altas taxas 
de HIV/Aids em adultos, situando-
-se entre os 15 principais países do 
mundo, segundo estimativas de 
2021. Mas não foi necessariamente 
por isso que foram escolhidos para 
participar, disse Eugene Ruzagira, 
diretor do ensaio PrEPVacc.
O próprio Ruzagira é ugandês, ba-
seado em Entebbe, no Medical 
Research Council/Uganda Virus Re-
search Institute, e supervisiona uma 
equipe de investigadores em locais 
de ensaio em Durban, na África do 
Sul, Masaka, no Uganda, e em Dar es 
Salam e Mbeya, na Tanzânia.
Estes locais, explicou ele, “têm ex-
periência na realização de estudos 

de prevenção do HIV, não apenas 
em ensaios de vacinas, pois esta-
beleceram ligações muito boas 
com as comunidades e possuem 
a infraestrutura que precisamos”.
Embora o financiamento para 
a PrEPVacc tenha sido feita por 
uma organização patrocinada pela 
União Europeia, “este precisava 
realmente ser um estudo africano 
liderado por africanos e coorde-
nado na África, onde os dados são 
analisados e o trabalho laborato-
rial é feito”, disse Weber.
“Já era hora”, disse Ruzagira. “Tivemos 
algumas décadas de preparação.”
Combinando uma vacina com PrEP
No ensaio randomizado, cada par-
ticipante recebe quatro injeções 
da vacina A ou B ou de um place-
bo salino durante um esquema de 
48 semanas, juntamente com um 
ciclo de PrEP tomado diariamente 
até a semana 26, quinze dias após 
a terceira injeção – a lógica é que 
a resposta imunológica atingirá o 
pico nessa época, disse Ruzagira.
Os Centros de Controle e Prevenção 
de Doenças dos EUA estimam que a 
PrEP, se tomada conforme prescrito, 
reduz o risco de contrair HIV contraí-
do por meio de relações sexuais em 
cerca de 99%, e entre pessoas que 
injetam drogas em pelo menos 74%.
O ensaio PrEPVacc está distribuin-
do duas formas de pílulas de PrEP, 
Truvada ou Descovy, e está tes-
tando se o Descovy mais recente 
tem a mesma ou melhor eficácia 
(a Descovy atualmente possui 
aprovação da FDA para uso por 
homens, mas não para mulheres).
Avaliar a combinação de uma va-
cina experimental contra o HIV e 
a PrEP é uma novidade, dizem os 
organizadores.
Luwano Geofrey foi o primeiro 
participante do ensaio em Masa-
ka, Uganda. “Senti que este era 
um grande projeto que precisava 
do nosso apoio como comunida-
de”, disse ele à CNN, numa entre-
vista conduzida na língua luganda 
por um responsável de envolvi-

mento comunitário da PrEPVacc.
“Uma das coisas que mais gostei foi 
que os participantes teriam acon-
selhamento e testes de HIV de ro-
tina, preservativos gratuitos, PrEP 
e apoio e cuidados”, explicou ele. 
“Moro e trabalho em uma comu-
nidade pesqueira. Na maioria das 
vezes, não temos esses serviços.”
A PrEP não alcançou alto uso de 
utilização na África, disse Weber, 
descrevendo “grandes questões 
sobre o acesso e aceitação da PrEP 
como uma intervenção razoável”.
O estigma social pode complicar as 
coisas. Em Uganda, por exemplo, a 
PrEP ainda é distribuída por clínicas 
de HIV, disse Ruzagira, e ser visto 
entrando numa clínica de HIV bem 
conhecida pode desanimar as pes-
soas a procurarem a medicação.
“O que sempre esperávamos era 
que, quando as pessoas inicias-
sem a PrEP, percebessem que era 
fácil, tolerável, aceitável e conti-
nuariam a usá-la enquanto esti-
vessem em risco”, disse Weber.
Após 26 semanas, os participantes 
do ensaio têm a opção de aceder à 
PrEP em unidades de saúde públi-
cas, mas nem todos estão a fazer a 
transição para o uso a longo prazo, 
dizem os organizadores.
Geofrey disse que seu uso de 
PrEP durante as 26 semanas nem 
sempre foi consistente e que, pos-
teriormente, ele tentou obter o 
medicamento em uma instalação 
local, mas “na maioria das vezes 
(ele) ficava sem estoque”.
Estas questões não se limitam a 
Uganda. “Eu diria que a adesão à 
PrEP não foi como gostaríamos”, 
disse Nishanta Singh, investiga-
dora principal do centro de in-
vestigação clínica Verulam, em 
Durban, na África do Sul.
“Mas é algo que a comunidade e a 
população em geral estão começan-
do a aprender”, acrescentou. “Esta-
mos vendo um aumento na adesão 
à PrEP com o passar das semanas do 
ensaio. Obviamente, não é o ideal, 
mas é um trabalho em andamento.” 

A Assembleia Legis-
lativa do Estado 
do Rio de Janei-
ro (Alerj) poderá 

ter uma comissão especial 
para acompanhar o cumpri-
mento da legislação em prol 
dos catadores de materiais 
recicláveis. O anúncio foi 
feito em audiência pública 
realizada pela Comissão de 
Trabalho, Legislação Social 
e Seguridade Social, nesta 
segunda-feira (28/08). O 
colegiado também enviará 
ofício ao Governo Estadual, 
solicitando a adesão do Rio 
ao Programa Pró-Catador, 
do Governo Federal.
De acordo com a presiden-
te da Comissão de Traba-
lho, deputada Dani Balbi 
(PCdoB), a expectativa é de 
que a coleta de assinaturas 
para a criação da comissão 
especial inicie já na próxima 
semana. A parlamentar tam-
bém manifestou a intenção 
de que deputados da Co-
missão de Representação 
para Acompanhar o Cumpri-
mento das Leis (Cumpra-se) 
também integrem o novo 
colegiado.
"A ideia é trabalhar mais de 
perto, com os municípios, 
entender as causas de even-
tuais descumprimentos da 
legislação e, a partir daí, pro-
duzir mecanismos para que 
seja cumprida. Primeiro pre-
cisamos garantir as assina-
turas necessárias. Acredito 
que, dentro de uma semana, 
a gente já tenha disponível o 
documento para coletar as 
assinaturas dos parlamenta-
res", disse.
As comissões especiais são 
colegiados temporários 
constituídos para fins de-
terminados, por proposta 

da Mesa Diretora ou por re-
querimento de 1/10 dos de-
putados, com aprovação do 
Plenário. Se o Requerimento 
tiver o apoiamento da maio-
ria absoluta dos deputados 
(um total de 36), será auto-
maticamente deferido pelo 
presidente da Alerj.
A representante do Mo-
vimento Eu Sou Catador 
(Mesc), Glória Cristina dos 
Santos, cobrou que o Estado 
do Rio cumpra a Política Na-
cional de Resíduos Sólidos 
(PNRS), estabelecida pela Lei 
Federal 12.305/2010, além 
da adesão ao Pró-Catador, 
programa que tem como 
objetivo fomentar o finan-
ciamento público das enti-
dades do setor da recicla-
gem focado na expansão da 
coleta seletiva. "Somos uma 
categoria formada, majori-
tariamente, por mulheres 
negras oriundas dos lixões. 
Se não fosse nossa resiliên-
cia, provavelmente todas as 
cooperativas teriam sido en-
cerradas", afirmou.
A coordenadora do CAO 
Meio Ambiente e Ordem 
Urbanística do Ministério 
Público Estadual (MPRJ), Pa-
trícia Silveira Rosa, pontuou 
que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu que 
os municípios devem imple-
mentar um Plano de Resí-
duos Sólidos. Desse modo, 
cabe ao MPRJ fiscalizar. "A 
gente pediu que cada um 
dos 55 promotores que te-
mos façam essa fiscalização. 
O Supremo determinou que 
este é um assunto de inte-
resse local, e o catador está 
dentro do processo da cole-
ta seletiva. Por isso, vamos 
cobrar a implantação do pla-
no", destacou.

Tecnologia opera com dados das estações de tratamento de esgoto
Por Ana Cristina Campos

A versão 2.0 do 
Reusa, aplicati-
vo para gestão 
e comércio de 
águas de reapro-
veitamento, será 

apresentada ao público ontem 
(29) durante o Seminário Reúso 
de Efluentes e Geração de Ne-
gócios, no campus Maracanã, da 
Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro (Uerj).  
Trata-se de uma tecnologia que 
vem sendo idealizada desde 
2019 por pesquisadores do De-
partamento de Engenharia Sani-
tária e do Meio Ambiente da Fa-
culdade de Engenharia da Uerj. 
A expectativa é que em meados 
de 2024 uma versão comercial 
do aplicativo já esteja disponível.
A ferramenta permitirá contro-
lar em tempo real as demandas 
e estoques das águas das esta-

ções de tratamento de esgoto 
(ETE) e será uma ponte entre 
os produtores e consumidores 
que utilizam esse recurso.
“Esse aplicativo coloca em con-
tato quem quer comprar essa 
água de reúso com quem quer 
vender essa água. É uma espé-
cie de marketplace da água de 
reúso. Por exemplo, um condo-
mínio pode comprar essa água 
para lavar as áreas em comum 
pois não vai usar água potável 
que é muito cara. Ele pode se 
cadastrar no aplicativo e iden-
tificar onde tem água de reú-
so disponível e comprar essa 
água”, explicou o professor 
Marcelo Obraczka, coordena-
dor do projeto.
A água de reúso é produzida 
nas estações de tratamento e 
pode ser utilizada para várias 
finalidades como na irrigação 
industrial e na limpeza urbana. 
No Brasil, há uma grande ofer-

ta de água com características 
favoráveis para serem reutili-
zadas, o que ajuda a diminuir 
a poluição de rios, lagos e ma-
nanciais e, portanto, a conser-
var os recursos hídricos.
A versão de teste do Reusa vai 
operar na região metropolitana 
do Rio de Janeiro, onde foram 
identificadas ETE que poderiam 
atender à demanda de centenas 
de empresas. O aplicativo tam-
bém poderá ser implementado 
em outros locais desde que haja 
a disponibilidade dos dados ne-
cessários para sua operação.
A carência de uma cultura de 
reúso de água assim como a 
escassez do registro de dados 
históricos são alguns dos desa-
fios com os quais a equipe de 
pesquisadores e desenvolve-
dores do Reusa lidam. Segundo 
o professor Marcelo Obraczka, 
a nova tecnologia é uma pro-
posta inovadora na gestão de 

recursos hídricos no Brasil, que 
“irá ajudar na redução substan-
cial dos custos operacionais de 
indústrias e de outros grandes 
consumidores de água com o 
uso mais racional do sistema 
de água potável, sendo tam-
bém uma alternativa de au-
mento de receita na cadeia de 
produção de água”.
A tecnologia foi pesquisada e 
desenvolvida na Uerj, e desde 
2022 conta com o fomento do 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae) por meio do progra-
ma Catalisa ICT. Também hou-
ve apoios e intercâmbio de 
expertise e dados com insti-
tuições estratégicas do setor 
como a Companhia Estadual 
de Águas e Esgotos do Rio de 
Janeiro (Cedae) e a Secreta-
ria de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade e o Instituto 
Estadual do Ambiente (Inea).

GAZETA RIO 9Estado do Rio de Janeiro, terça-feira, 30 de Agosto de 2023
MEIO AMBIENTE/SAÚDE



          OPORTUNIDADES

Concurso Câmara dos Deputados: veja salários e benefícios

Os editais do concur-
so Câmara dos De-
putados foram pu-
blicados no último 

dia 23 e ofertam 749 vagas 
para analista legislativo. As 
inscrições começam às 16h 
desta segunda-feira, 28.
Das 749 vagas ofertadas no 
edital, 140 são imediatas e 
609 são para a formação de 
um cadastro de reserva. A 
carreira de analista legislativo 
exige nível superior e conta 
com ganhos de até R$34 mil.
A remuneração inicial é de 
R$26.196,30, podendo che-
gar a R$33.424,60 no final da 
carreira.
As exceções são aos cargos 
do edital 4, na atribuição 
de Consultoria. Para estes, 

os salários iniciais serão de 
R$34.812,19.
Segundo informações da 
Câmara dos Deputados, os 
aprovados no concurso rece-
berão auxílio-transporte de 
R$142,03 e farão jus aos se-
guintes benefícios:
• a u x í l i o - a l i m e n t a ç ã o : 
R$1.331,59;
•assistência pré-escolar: 
R$1.093,37;
•assistência médica e odon-
tológica: R$641,41; e
•valor para exame médicos 
periódicos.
Segundo a Lei 12.256/2010, 
os servidores da Câmara dos 
Deputados também podem 
receber adicional de especia-
lização para cursos de gra-
duação, especialização lato 

sensu, mestrado e doutora-
do, reconhecidos pelo Minis-
tério da Educação (MEC).
Os percentuais para conces-
são do adicional de espe-
cialização são cumulativos e 
calculados sobre o maior ven-
cimento básico. O percentual 
máximo é limitado a 30%.
•6% para a segunda gradua-
ção;
•6% para a primeira especia-
lização;
•3% para a segunda especia-
lização;
•8% para mestrado; e
•10% para doutorado.

Como se inscrever no 
concurso Câmara dos 

Deputados?

Os interessados em realizar o 
concurso da Câmara dos De-
putados deverão se inscrever 
no site da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV), banca organiza-
dora, no período das 16h da 
segunda, 28, até as 16h do dia 
4 de outubro.
As taxas de inscrição são de 
R$120, para o cargo de analis-
ta legislativo com atribuição 
em Consultoria, e de R$90, 
para as demais atribuições. A 
taxa poderá ser paga até o dia 
5 de outubro.
Importante destacar que 
o requisito para o cargo de 
analista legislativo é o nível 
superior completo no curso 
da área de atuação, além do 
registro profissional no res-
pectivo conselho profissional.

Isenção da taxa de inscrição

Somente haverá isenção da 
taxa de inscrição para os can-
didatos inscritos no CadÚni-

co e aos doares de medula. 
A isenção deve ser solicitada 
entre as 16h desta segun-
da, 28, e as 16h do dia 30 de 
agosto.

Concurso Câmara dos Deputados oferta 749 vagas para o cargo de analista legislativo, de nível superior. Ganhos podem chegar a R$34 mil.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



“Entrecruzos” se despede do 
teatro Cacilda Becker, no Catete

“Agora vai” chega ao 
Teatro Miguel Falabella, 

no NorteShopping, 
com dois espetáculos 
diferentes, a partir de 
02 de setembro, em 

curta temporada

Na trama de 
ficção cien-
tífica, Ayla e 
Kehinde vi-
vem no Brasil 
de 2300. As 

fiadoras do destino rece-
bem uma missão da grande 
mãe: voltar ao passado e re-
programar a história de Leo 
e Swalea, duas jovens que 
nasceram em Moçambique 
em 1942. Viajando no tem-
po e no espaço, as duas se 
lançam nas encruzilhadas da 
vida para tentar impedir que 
um abuso sexual aconteça. 
A temporada termina neste 

final de semana, no Teatro 
Cacilda Becker, localizado 
no Catete. Sessão de quinta 
a sábado, às 19h e domingo, 
às 18h. Entrada gratuita.
O embrião dessa montagem 
começou em 2018 quando 
Lau Mollica esboçou um tex-
to a partir de um sonho que 
a visitava quase toda as noi-
tes: uma menina negra que 
a confidenciava um abuso 
sexual. “Eu lembro da roupa 
que a criança estava usan-
do, um pulôver rosa. Lembro 
também que subíamos juntas 
uma escada até que ela me 
mostrava um cômodo e, sem 

precisar dizer uma palavra, eu 
entendi que ela havia sofrido 
um abuso”, afirma Lau. 
"Entrecruzos é sobre vivên-
cias afetivas em tempos 
não lineares. A encruzilha-
da risca o chão e desenha 
a cena. Temáticas ficcio-
nais dialogam com saberes 
e metodologias ancestrais, 
em um diálogo entre tem-
pos", explica a diretora 
geral Cátia Costa. "Esse 
processo foi de muito ama-
durecimento, descobertas 
e aprendizado. Trazer à 
superfície temas delicados 
mexem nas estruturas da 

equipe como um todo", fi-
naliza Carolina Bezerra.
"Entrecruzos" foi viabilizado 
pela Lei Federal de Incentivo 
à Cultura, do Ministério da 
Cultura, e conta com patro-
cínio da Eletrobras.

ENTRECRUZOS
Quando: de 17 de agosto a 03 

de setembro de 2023
Dia/Hora: quinta a sábado, 

19h e domingo às 18h
Onde: Teatro Cacilda Becker

Endereço: Rua do Catete, 338 
- Catete

Duração: 70min
Classificação: 12 anos

Capacidade: 140 lugares
Ingresso: gratuito 

Serviço

Com texto e direção de Carlos Canhameiro, peça ‘xs 
CULPADXS’ aborda o horror face ao desconhecido

Dias e horários: Sábados e domingos, 
às 20h. Dias 2 e 3: episódio “Aquele 
onde tudo começou...”, com parti-
cipação de Paulo Mathias Jr. Dias 9 
e 10: episódio “A noiva neurótica”, 
com participação de Wagner Trinda-
de e Isabelle Marques.
Teatro Miguel Falabella / Norte Sho-
pping: Av. Dom Hélder Câmara, 5.332, 

2º piso - Cachambi, Rio de Janeiro
Telefone: (21) 2597-4452
Ingressos: R$ 70 (inteira) e R$ 35 
(meia-entrada)
Capacidade: 442 pessoas
Duração: 70 min
Classificação indicativa 14 anos
Vendas: https://bileto.sympla.com.
br/event/86272

SERVIÇO:

Uma família se muda 
para uma pequena 
cidade do interior e é 
vítima de um massa-

cre após ser acusada de infec-
tar os habitantes daquela loca-
lidade com uma doença fatal. 
Esse é o argumento do novo 
espetáculo adulto de Carlos 
Canhameiro, xs CULPADXS, 
que faz apresentações gratui-
tas entre agosto e outubro. A 
primeira temporada acontece 
entre os dias 31 de agosto e 
17 de setembro, no TUSP Bu-
tantã, com sessões às quintas 
e às sextas, às 20h, e, aos do-
mingos, às 19h. Depois, a peça 
segue para o Galpão do Folias, 
de 28 de setembro a 8 de ou-
tubro, com apresentações às 
quintas e às sextas, às 21h, aos 
sábados, às 18h e às 21h, e, 
aos domingos, às 18h.
O público acompanha o an-
damento das investigações e 
como todos esses aconteci-
mentos impactam os envolvi-
dos e a vida das crianças sobre-
viventes. Em paralelo, vez por 
outra os atores assumem um 
certo papel de ombudsman e 
fazem comentários sobre as 
cenas, criticando as estruturas 
da peça. “Eu gostaria de mos-
trar como o teatro dramático 
não dá conta de retratar uma 
realidade tão complexa, na 
verdade, de como o teatro não 
precisa se render às represen-
tações de situações reais como 
uma forma de explicá-las”, diz 
o dramaturgo. No elenco es-
tão Daniel Gonzalez, Marilene 

Grama, Nilcéia Vicente, Yantó, 
Rui Barossi e Paula Mirhan.

A CULPA

No fim das contas, é um es-
petáculo centrado na culpa. 
Canhameiro sente-se cul-
pado por escrever um dra-
ma, os policiais procuram 
um culpado para os assas-
sinatos e os habitantes da 
cidade buscam um culpado 
pelas mortes que começam 
a ocorrer quando os novos 
vizinhos chegam. E para em-
balar tanta culpa a escolha 
da trilha sonora executada 
ao vivo é por músicas serta-
nejas femininas que fazem 
sucesso desde a década de 
1980. Tem canções de As 
Marcianas, as Irmãs Galvão, 

Roberta Miranda, Sula Mi-
randa, Marília Mendonça, 
Simone & Simaria e outras.
“Há algo nessas músicas, no 
modo como elas são canta-
das, nos tipos de culpa que 
apresentam: ciúmes, a acu-
sação do outro pelo fim de 
um relacionamento, a infi-
delidade… Há algo que em-
bala uma maneira de ser, de 
se relacionar, de amar que 
me parece dialogar com a 
peça”, defende Canhamei-
ro, que também dirige xs 
CULPADXS.
O cenário de José Valdir Albu-
querque é formado por dois 
andares. Na parte de cima 
estão os músicos, numa espé-
cie de ambiente familiar mais 
refinado, na parte de baixo 
há um bar dos anos 80, onde 

se desenrola todas as cenas 
dramáticas da peça. Atores e 
músicos transitam pelos dois 
ambientes.

xs CULPADXS
Duração: 100 min | Classifica-
ção: 14 anos
TUSP BUTANTÃ
Data: 31 de agosto a 17 setem-
bro de 2023, às quintas e às 
sextas, às 20h, e, aos domin-
gos, às 19h
Endereço: R. do Anfiteatro, 
109 – Campus Butantã – São 
Paulo – SP
Ingressos: gratuitos | Retirada 
com 1 hora de antecedência
GALPÃO DO FOLIAS
Data: 28 de setembro a 8 de 
outubro, às quintas e às sex-
tas, às 21h, aos sábados, às 
18h e às 21h, e, aos domingos, 
às 18h
Endereço: R. Ana Cintra, 213 – 
Santa Cecília
Ingressos: gratuitos | Retirada 
com 1 hora de antecedência

Serviço

Com texto final de 
Hellen Suque e 
direção de Alice 
Demier, a série 

reúne cinco personagens 
muito diferentes entre si 
que começam a dividir um 
luxuoso apartamento em 
Copacabana. As sessões 
contarão com convidados 
especiais a cada semana
Inspirado nos aclama-
dos seriados de comédia 
“Friends” e “Sai de Baixo”, 
o projeto “Agora vai!” che-
ga ao teatro carioca com 
uma proposta inovadora: 
espetáculos diferentes a 
cada semana com o mes-
mo núcleo de personagens 
que prometem divertir e 
conquistar a plateia. Ideali-
zada por Alina Lyra e Hellen 
Suque, com argumento e 
redação final de Hellen e 
direção de Alice Demier, a 
série fez duas bem-suce-
didas temporadas na Zona 
Sul, e agora chega ao Tea-
tro Miguel Falabella, no 
Norte Shopping, dia 2 de 
setembro, com sessões  
aos sábados e domingos, 
às 20h, até 10 de setembro.
O enredo acompanha qua-
tro pessoas que nada têm 
em comum, em momentos 
diferentes de suas vidas, 
que se veem “obrigadas” 
a alugar quartos no apar-

tamento de um herdei-
ro que está com os bens 
bloqueados, em Copaca-
bana. Os cincos passam, 
então, a dividir os sonhos 
de vencer na vida e muitas 
confusões. As mudanças 
constantes ficam por con-
ta das situações e conflitos 
que serão vividos em cada 
episódio ao longo da tem-
porada. Cada sessão con-
ta com uma participação 
especial. Nos dias 02 e 03, 
será apresentado o epi-
sódio “Aquele onde tudo 
começou...”, com partici-
pação de Paulo Mathias Jr. 
Dias 9 e 10, o episódio “A 
noiva neurótica”, com par-
ticipação de Wagner Trin-
dade e Isabelle Marques.
“É um grande desafio fa-
zer um espetáculo novo 
de mais de uma hora a 
cada semana, mas é im-
portante acrescentar que 
os episódios têm temas e 
histórias fechadas, então 
ninguém precisa ter assis-
tido o primeiro para assis-
tir o segundo. Queremos 
conquistar o público, que 
terá um programa diverti-
do e garantido para fazer 
toda semana”, comenta a 
idealizadora, autora e atriz 
Hellen Suque, que por 15 
anos participou do espetá-
culo “Terapia do Riso”.

O Inspetor Geral estreia em 
Niterói em montagem inédita

A Oficina Social de Tea-
tro, turma de Iniciação 
ao Teatro, apresentará 
no dia 02 de setembro, 

sábado, em duas sessões às 16h 
e 19h, o espetáculo O Inspetor 
Geral, de Nikolai Gogol, sob a di-
reção de José Geraldo Demezio.
Na história, em uma aldeia do 
interior da Rússia, administra-
da por políticos incompetentes 
e corruptos, corre a notícia de 
que um inspetor está para che-
gar a fim de instaurar uma sindi-
cância. Surge um forasteiro que, 
confundido com o esperado vi-
sitante, passa a se aproveitar da 
situação.
Em cena: Marcus Gonzalez, 
Lohana Barbosa, Leonardo Jus-
tino, Rogéria Silva, Nicholas 
Leite, Isabela Pacheco, Breno 
Salles, Bruno Werneck, Raquel 
Cris, Christian Souza e Brenno 

Damasceno.
A classificação etária é 10 anos.
As duas sessões acontecerão no 
Quintal Espaço Cultural que fica 
na rua Américo Oberlaender, 
580, Santa Rosa, Niterói, RJ.
Aquisição de ingressos pelo 
whatsapp (21) 98724-0468.
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Flamengo fica perto de negociar 
Petterson, joia de R$ 582 milhões, 

com o Barcelona, diz jornal
Eliminado duas vezes pelo 
Olimpia, Fluminense tem 

lições para não dar chance 
ao azar na Libertadores

Após a grande vitó-
ria do Fluminense 
sobre o Olimpia 
no jogo de ida das 

quartas de final da Liberta-
dores, o Tricolor é tratado 
como favorito para con-
quistar uma vaga na semi-
final da competição. No 
entanto, Fernando Diniz 
precisa preparar sua equi-
pe para uma "guerra".
Em duas ocasiões, o Tri-
color encarou a equi-
pe paraguaia na maior 
competição de clubes da 
América do Sul, sendo 
eliminado em ambos os 
confrontos. O Lance! re-
lembra o que deu errado 
e indica quais cuidados 
devem ser levados em 
conta para que o roteiro 
não se repita na próxima 
quinta-feira (31).

BOLAS PARADAS EM 
2013

Após o 0 a 0 no jogo de 
ida, o Fluminense de-
cidiu a classificação no 
Defensores del Chaco, 
onde chegou a abrir o 
placar com gol de Rhay-
ner. No entanto, o Time 
de Guerreiro foi elimi-
nado da Libertadores 
com dois gols de bola 
parada, sendo um de 
falta e outro de pênalti. 
Precisando de dois gols 
para levar o duelo para 
os pênaltis, o Olimpia 
terá uma postura dife-
rente do que mostrou 
no Maracanã, segundo 
Chiqui Arce, técnico do 
time. É importante que 
a equipe de Fernando 
Diniz evite faltas próxi-
mas da área, mas tam-
bém escanteios, pois 
a bola aérea é o outro 
ponto forte dos para-
guaios.

BOLA AÉREA EM 2022

Na 3ª fase da Libertado-
res, o Tricolor derrotou o 
Olimpia por 3 a 1 no Rio 
de Janeiro e viajou para 
o Paraguai com a mesma 
vantagem desta vez, No 
entanto, o Time de Guer-
reiros sofreu uma dura 
derrota por 2 a 0 e foi eli-
minado da Libertadores 
nas cobranças de pênaltis.
Os paraguaios construí-
ram o triunfo em jogadas 
de bola aérea. Aos 35 mi-
nutos, Silva aproveitou um 
lançamento na área e to-
cou de cabeça para Recal-
de, que chegou testando 
e abrindo o placar. E aos 
43 minutos, Derlis Gonzá-
lez cruzou na área, Walter 
González cabeceou para 
grande defesa de Fábio, 
mas Camacho aproveitou 
o rebote e encontrou Pai-
va, que igualou o marca-
dor no agregado.

ÚLTIMO JOGO

Embora tenha enfrentado 
o Athletico-PR com uma 
equipe desconfigurada e 
sem a presença de titula-
res na Arena da Baixada, 
o Fluminense deixou a de-
sejar nos dois quesitos no 
empate por 2 a 2 com o 
Furacão. Mas esses erros 
não podem ser cometi-
dos na Libertadores, que 
é o maior sonho do clube.
Enquanto o primeiro gol 
do Rubro-Negro saiu em 
uma jogada de escanteio, 
Vitor Roque conseguiu 
empatar o confronto nos 
acréscimos com um gol 
de cabeça aproveitando 
o cruzamento de Cuello e 
surgindo atrás da zaga tri-
color para balançar as re-
des. Todo cuidado é pouco 
e a atenção nesses quesi-
tos precisa ser redobrada.

Vasco tem confrontos contra rivais 
diretos na próximas cinco rodadas

O F l a m e n g o 
está próxi-
mo de ne-
gociar mais 
uma joia de 
sua catego-

ria de base. Dessa vez, quem 
pode rumar à Europa é Pet-
terson. A informação é do 
jornal Mundo Deportivo.
De acordo com o veículo 
espanhol, o atacante de 19 
anos está a caminho do Bar-

celona e será emprestado à 
filial do clube catalão, o Bar-
ça Athlétic.
Aos 19 anos, Petterson che-
garia por empréstimo com 
opção de compra avaliada 
entre 3 a 4 milhões de euros 
(R$ 15,8 a 21 milhões).
Por lá, o atacante, que soma 
seis jogos pelos profissionais 
do Flamengo, seria treinado 
por Rafa Márquez, ex-za-
gueiro mexicano e multi-

campeão pelo Barcelona ao 
lado de Ronaldinho Gaúcho, 
Eto'o e companhia.
Autor do gol do título do Cam-
peonato Brasileiro sub-17 em 
2022, Petterson renovou com 
o clube em fevereiro do mes-
mo ano. O novo contrato do 
atacante vai até dezembro de 
2026 e tem uma multa resci-
sória de 100 milhões de euros 
(cerca de R$ 582 milhões na 
cotação atual).

Próximos jogos do 
Flamengo

•Botafogo (F) - 02/09, 21h 
(de Brasília) - Brasileirão
•Athletico-PR (C): 13/09, 
21h30 (de Brasília) - Brasilei-
rão
•Goiás (F) - 20/09, 19h (de 
Brasília) - Brasileirão

FOTO DE MARCELO GONÇALVES / FLUMINENSE FC

Fluminense busca escrever uma nova história contra o Olimpia 

Petterson em ação pelo Flamengo

Foto: Alexandre Neto/Photopress/Gazeta Press

Cruz-Maltino encara todos os times que estão na zona de rebaixamento, além 
do Bahia, o primeiro fora do Z4

Se o Vasco quer espan-
tar a crise de vez e 
sair da zona de rebai-
xamento, a sequência 

de jogos que o espera é para 
se auto-afirmar na Série A 
do Campeonato Brasileiro e 
deixar para trás o fantasma 
de um novo rebaixamento 
em sua história. Nos próxi-
mo cinco jogos, quatro serão 
contras esses rivais diretos.
Com 16 pontos, o Cruz-
-Maltino aparece na zona 
de rebaixamento ao lado 
de Santos, Coritiba e Amé-
rica. O primeiro time fora 
do Z4 é o Bahia. E todos 
esses serão rivais da equi-
pe carioca nas próximas ro-
dadas. Além deles, o Vasco 
faz o clássico com o Flumi-
nense, em São Januário.
O único problema destes 
confrontos é que três serão 

fora de casa. Contra Bahia 
e Santos, no primeiro tur-
no, a equipe foi derrotada 
em casa por 1 a 0 por am-
bos. O duelo com o Améri-
ca foi adiado da 15ª rodada 
e será em Belo Horizonte. 
O Coxa é único dos rivais que 
o Vasco recebe no Rio de Ja-
neiro. Jogando em Curitiba, 

a equipe empatou por 1 a 1 
no Couto Pereira. Ou seja, se 
conseguir bons resultados 
nesta sequência, inevitavel-
mente a equipe deixará a 
zona de rebaixamento.
“Creio que o mais impor-
tante foi como jogou a 
equipe e o progresso em 
tão pouco tempo de tra-

balho. A equipe demons-
trou que está crescendo 
e está jogando cada vez 
melhor. Jogamos com o fu-
turo campeão da América. 
Tem um grande treinador 
e grande equipe”, disse 
Ramón Díaz, após a derro-
ta para o Palmeiras, mos-
trando-se confiante.

Por Guilherme Abrahão 
da Itatiaia

Mesmo com derrota, Vasco tem mostrado evolução nos últimos jogosLeandro Amorin / Vasco
O atacante Hulk, do 

Atlético-MG, foi o 
convidado espe-
cial do "Boleira-

gem" desta segunda-feira e 
analisou a fase do Botafogo, 
na liderança do Campeona-
to Brasileiro com 51 pontos, 
11 a mais que o Palmeiras, 
segundo colocado.
O camisa 7 do Galo afirmou 
que, se o título do Brasilei-
rão não ficar com o Galo, 
que atualmente é o 9º co-
locado com 21 pontos a 
menos que o Glorioso, irá 
torcer para a equipe cario-
ca ficar com a taça por con-
ta da legião de paraibanos, 
composta por Tiquinho 
Soares, Hugo, Carlos Alber-
to e Luís Henrique.
- Modéstia a parte, na Pa-
raíba sempre sai uns cabra 
bom de bola. Tenho muito 
orgulho de ser paraibano e 
nordestino. Fico feliz, quan-
do vejo outros se destacan-
do. Fico na torcida por eles. 
Vou abrir aqui, se não for pra 
gente ser campeão, melhor 
que seja o Botafogo. Mere-
ce, pela campanha que vem 

fazendo - afirmou o jogador.
Hulk rasgou elogios tam-
bém ao centroavante Diego 
Costa, autor de dois gols 
na vitória do Glorioso so-
bre o Bahia e ex-jogador 
do Atlético-MG. O camisa 
7 destacou a qualidade do 
atacante dentro de campo 
e também o comportamen-
to fora dele.
- Além de um jogador mui-
to inteligente e muito bom, 
é uma excelente pessoa. 
Quem não conhece, acha 
que é aquele cara maluco, 
mas é um doido do bem. Um 
cara que tem um coração do 
bem. É um cara que merece 
demais. É um cara espeta-
cular. Ele alegra o vestiário 
- completou o atacante.
Nesta terça-feira, o Bota-
fogo viaja para a Argentina 
onde enfrenta o Defensa y 
Justicia no jogo de volta das 
quartas de final da Copa 
Sul-Americana, às 19h, des-
ta quarta-feira, no Estádio 
Florencio Sola. Depois do 
empate em 1 a 1 na ida, 
qualquer vitória garante o 
Alvinegro na semifinal.

Hulk, do Atlético-MG, revela 
torcida pelo Botafogo no 

Brasileirão: "Se não for a gente"
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